
данным Минфина, в российской 

казне нынче нет лишних денег 

даже на «румынскую щедрость». 

И авторам законопроекта 

это хорошо известно: в финан-

сово-экономическое обоснова-

ние они сами вписали, что на 

повышение почасовой мини-

малки потребуется изыскать 

230–250  млрд рублей, для чего 

придется распечатать Фонд на-

ционального благосостояния 

(ФНБ) – последнюю пенсион-

ную заначку государства. 

Но в чем эсеры абсолютно 

правы – зарплаты подавляю-

щего большинства работаю-

щих (!) граждан в нынешней 

России постыдно малы. Счет-

ная палата недавно обнародо-

вала данные о размерах оплаты 

труда работников некоторых 

массовых профессий в Россий-

ской империи до 1917 года – и 

пересчита ла на нынешние 

деньги. Цифры получились 

любопытные. К примеру, учи-

телю гимназии в 1913 году еже-

месячно платили 85 рублей – 

129 тысяч в пересчете на цены 

2016 года. Жалованье чинов-

ника было ниже учительско-

го – 62 рубля (около 94 тысяч на 

современные деньги), но тоже 

вполне приличное. Слесарь 

зарабатывал 57 рублей (86 ты-

сяч нынешних), а участковый – 

50 рублей (около 76 тысяч). 

И лишь дворник до революции 

получал в месяц всего-навсе-

го 18 рублей, эквивалентные 

нынешним 27 тысячам. А ведь 

столетие прошло! 

Сегодня примерно на двор-

ницком уровне находится сред-

няя зарплата по всей России 

(34 тысячи рублей). Причина 

простая: в себестоимости рос-

сийской продукции доля зарпла-

ты редко превышает 20–25%, 

тогда как в Европе она не менее 

50%, а в США достигает 75–78%. 

То есть, ставя перед экономи-

кой задачу догнать конкурентов 

по производительности труда, 

российские собственники и 

менедж мент старательно эко-

номят на зарплате персонала – и 

в итоге даже на самом современ-

ном зарубежном оборудовании 

получают малоконкурентное 

качество конечной продукции.

Зато по уровню оплаты тру-

да управленцев Россия впереди 

планеты всей. На недосягаемую 

высоту поднята зарплата чинов-

ников (даже без учета взяток), 

за исключением самого низше-

го звена. В большинстве регио-

нов даже в нищих бюджетных 

учреждениях, включая школы, 

больницы, клубы и т. д., шикует 

директорский корпус вместе с 

главбухами, устанавливая себе 

оклады с премиями, превы-

шающими среднеотраслевую 

зарплату в 20–50 раз. Прави-

тельство неоднократно изда-

вало нормативные документы, 

согласно которым оплата труда 

«начальников» государствен-

ных и муниципальных предпри-

ятий и учреждений не должна 

превышать «среднюю по боль-

нице» больше чем в 8 раз. С 1 ян-

варя 2017 года это правило будет 

регламентироваться 

федеральным зако-

ном. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Минздрав недоволен 
зеркалом
Как ведомство 
Вероники 
Скворцовой 
решило 
подправить 
выводы из опроса 
ВЦИОМа

Обыкновенное 
чудо. 
Белгородское!
Корреспондент «Труда» 
вернулся из поездки 
по «русской Айове» 
восхищенным 
и озадаченным

КАК ЭТО БЫЛО 6

АЛЕКСЕЙ ПИМАНОВ:
Кино должно быть 

честным –  это 
самое главное

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Диета от Госдумы
Чтобы за месяц похудеть на 32 килограмма, достаточно жить на МРОТ

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

На следующей неделе, 19 ок-

тября, завершится (надеюсь!) 

интрига, связанная с недав-

ней чрезвычайно неприятной 

ситуацией на космодроме 

Байконур. Напомню: 17 сен-

тября при подготовке к стар-

ту пилотируемого «Союза» 

неожиданно обнаружили 

настолько серьезную и не-

понятную техническую неис-

правность, что дату запуска 

отложили на неопределен-

ное время. Готовые к полету 

участники международной 

экспедиции – Герой России 

Андрей Борисенко, Сергей 

Рыжиков, астронавт НАСА Ро-

берт Кимброу вынуждены бы-

ли отправиться не на орбиту, 

а возвратиться с Байконура 

в Звездный городок. Такого 

в нашей космонавтике давно 

не случалось. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

И вот объявлена новая дата за-

пуска: среда, 19 октября. Реше-

ние принято государственной 

комиссией после изучения ма-

териалов о ЧП и работах по устра-

нению неисправности. Так что 

же произошло на «Союзе», какие 

выводы сделаны по результатам 

расследования? Это не праздное 

любопытство, поскольку речь о 

безопасности космических по-

летов и здесь не может быть тайн. 

Когда же дело касается между-

народных проектов, данные о 

расследовании ЧП не подлежат 

засекречиванию. Они в обяза-

тельном порядке сообщаются 

партнерам по совместному про-

екту и должны быть доступны 

общественности и СМИ. 

В этой связи удивление вызы-

вает официальное сообщение 

«Роскосмоса» (провозгласив-

шего, между прочим, политику 

информационной открытости): 

«Причина переноса запуска – 

выявленная в ходе подготовки 

корабля неисправность кабеля 

в системе управления спускае-

мого аппарата. После замены ка-

беля на исправный проведены 

дополнительные перепроверки 

корабля».

Но на главные вопросы ответа 

нет. Что за неисправность? По-

чему возникла? Бракованный ка-

бель, ошибки стартовой команды 

на Байконуре или работников 

РКК «Энергия» при сборке? На 

каком этапе допущен прокол? 

И где же та самая «эффективная 

система контроля качества», что 

вроде бы давно уже внедряется в 

отрасли? 

А может, скудость официаль-

ной информации объясняется 

не скрытностью чиновников, а 

тем, что специалистам нечего 

сказать? Может, так и не удалось 

понять до конца, по-

чему вышел из строя 

кабель? 

Тайна короткого замыкания

Как «осень» 
или «хлеб»...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Включаешь утром компьютер, а там но-

вости: успешно произведено еще три за-

пуска баллистических ракет... испытано 

новое электронное оружие, аналогов ко-

торому нет в мире. Приходишь вечером 

домой с работы, а там в телевизоре ви-

тийствует Жириновский, вразумляющий 

подвернувшегося под руку американца, 

мальчика для битья в телешоу: мы-то тут, 

в Москве, в метро попрячемся, а вы куда 

денетесь, сгорите в ядерном огне... Сло-

во «война» становится обыденным, как 

«осень» или «хлеб»...

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В этом ряду новость из Питера легла так же 
плотно, как патрон в обойму. Правитель-
ство Петербурга выпустило постановление, 
где впервые за 70 лет говорится о пайках 
на случай войны. Дальше пояснение: ут-
верждены продовольственные нормы, в 
том числе хлеба. По ним зерна и муки долж-
но быть достаточно, чтобы каждому петер-
буржцу хватило по 300 граммов в сутки в 
течение 20 дней. Но что будет после – при-
пасы подвезут или война закончится нашей 
победой? Или вот, скажем, взять топливо – 
солярки-то на 20 дней хватит? 

Пресса и обыватели новость подхватили 
и принялись рассуждать, какие еще имеются 
варианты взаимодействия народа и власти, 
«если завтра война, если завтра в поход»... 
Когда страсти слегка улеглись, чиновники 
опровергли прямую причастность опублико-
ванных цифр к военным пайкам. Стали объ-
яснять, что это, дескать, вполне дежурная 
процедура, сформирован запас зерна на 
случай форс-мажора – неурожая или рез-
кого повышения цен. Кое-как успокоили, но 
осадок, как говорят в таких случаях, остался. 
Особенно в Петербурге, где о нормах хлеба и 
блокадных пайках всуе лучше не поминать. 

Но диву даешься, как легко эта новость 
была принята всеми нами к обсуждению, 
допущена в голову! Даже если это слу-
чайная утечка документов с грифом «для 
служебного пользования», то все равно 
вопросы остаются. Для чего у нас в стране 
нагнетается опасная риторика, перемежае-
мая проверкой состояния бомбоубежищ и 
воинственными кликами пикейных жиле-
тов? А тут еще веток в костер подбрасывают 
сообщения о переподчинении губернаторов 
в случае войны местным генералам, об 
играх с переводом на военное положение 
Центробанка и других важных госучрежде-
ний. Мы что, уже прямо-таки воевать со-
брались? Или просто требуется возбудить 
российское население, заставить чаще 
смотреть в небо в ожидании ракет, чем на 
ценники в магазинах и на квитанции ЖКХ? 
А если все-таки воевать, то с кем, можно уз-
нать? И кто-то всерьез надеется 
спрятаться в метро и уцелеть в 
ядерном огне? 

ЛЕВ КАНГИН

ИНТЕРНЕТ-МАРКЕТОЛОГ
– Оставлял данные карты в 
отелях за границей. Пару раз 
списывались энные суммы, но, к 
счастью, после звонков в банк и 
разбирательства деньги вернули. 

ФЕДОР НОВОЖИЛОВ

СОТРУДНИК БАНКА
– Я не сталкивался, потому что 
принципиально не пользуюсь мо-
бильными приложениями. Потому 
что чаще всего через них проис-
ходит утечка данных карты.

СОФИЯ ДЕМИНЧЕНОК

МЕДИК
– Однажды мой знакомый рас-
платился картой в кафе, после 
чего стал получать смс о попыт-
ках совершить транзакции с его 
счета. Он сразу позвонил в банк, 
заблокировал карту и потребовал 
выпустить новую. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как защитить 
виртуальный кошелек
В этом году россияне становились жертва-

ми атак киберпреступников в четыре раза 

чаще, чем годом ранее. Мы спросили про-

хожих, сталкивались ли они с попытками 

краж с банковских карт и что в таких случа-

ях предпринимали. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Воспоминания о пайке.

курсы 
валют

$63,3465 (+0,7573)

€69,7255 (+0,6082)

С 45 до 26%
снизилась за последний год доля россиян, доверяющих 
правительству (по данным Левада-Центра). Уровень до-
верия депутатам Госдумы упал с 40 до 22%

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

На неисправном 
кабеле 
«Роскосмос» 
уже обжегся 
менее полугода 
назад, когда 
был перенесен 
первый пуск 
ракеты с нового 
космодрома 
Восточный, 
на котором 
присутствовал 
президент 
Владимир Путин 

•В ФОКУСЕ•

Одна из первых инициатив 

новой Госдумы – ввести в 

России минимальный размер 

почасовой оплаты труда, как 

это давно сделано в уважа-

ющих себя и своих граждан 

странах. Соответствующий 

законопроект разработала 

фракция «Справедливой Рос-

сии», предложив установить 

минимальную ставку в раз-

мере 100 рублей в час. В пояс-

нительной записке сказано: 

«Эта мера призвана устранить 

действующую несправедли-

вость в отношении граждан, 

более 20 млн которых уже на-

ходятся за чертой бедности». 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Н
апомним, что ныне дей-

ствующий МРОТ состав-

ляет 7500 рублей в месяц. 

А потому его замена на 

почасовую сторублевку 

теоретически поднимет ме-

сячную сумму (при 40-часовой 

неделе) более чем вдвое – до 

16 тысяч. Но почему депутаты 

остановились на 100 рублях 

ежечасно? Почему не больше?

В Германии минималка со-

ставляет 8,5 евро (600 руб-

лей) в час, в США – 7 долларов 

(500 рублей), в Швеции – 39 евро 

(2750 рублей) и даже в Румы-

нии – 4,4 евро (300 рублей). Чем 

же наши бедняки хуже? Если де-

путаты решили, что россияне 

ленивее немцев в 5, а шведов – в 

27 раз, то это неправда: по про-

изводительности труда Россия 

отстает от Германии и Швеции 

лишь в 2,5–3 раза, а Румынию 

опережает. Тем не менее, по 
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Куликовскую 
битву не уместишь 
в 300 
квадратных 
метров

Долгожданный музей кладет конец спорам, 
было ли на самом деле историческое 
сражение
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Новым, 9-м по счету, генсеком ООН
назначен бывший премьер-министр Португалии Антониу 

Гутерриш. Он получил полномочия до конца 2021 года

Пенсии будут проиндексированы по уровню
фактической инфляции в феврале 2017 года. Об этом на заседании 

правительства сообщил премьер Дмитрий Медведев

По данным исследования 
Сбербанка, в стране 
снижается доля среднего 
класса и опережающими 
темпами растет число 
бедняков

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Если мы хотим довести 

дело борьбы с терроризмом 

до конца, надо с ними бо-

роться, а не идти у них на 

поводу, не сгибаться и не 

пятиться назад.

Алексей Улюкаев
министр экономики (о 

новых санкциях)

– Экономика адаптирова-

лась к этим условиям. По-

этому я думаю, что это такая 

некая словесная риторика, 

которая реального макро-

экономического значения не будет иметь.

Виталий Мутко
министр спорта

– Некоторые говорят о 

чрезмерных полномочиях 

Минспорта, это глупость. 

Никаких чрезмерных полно-

мочий нет. Оно одно, полно-

мочие, – получать по голове.

Роман Вильфанд
директор Гидрометцентра 

– Слухи о том, что грядущая 

зима будет самой суровой за 

100 лет, не имеют основания. 

Мы не устаем повторять, что 

долгосрочные прогнозы не-

возможны. Можно уверенно 

говорить лишь о прогнозе на несколько дней.

Томислав Николич
президент Сербии

– Введя санкции, мы бы 

затоптали все то, что дела-

ли все эти годы, столетия, 

лишь потому, что нам кто-

то это приказал. А моей 

стране никто никогда не 

сможет ничего приказать.

Эрнест Хемингуэй
писатель

(из письма, 14 октября 

1952 г.)

– Помню, как колонна грузо-

виков с картинами из Пра-

до продвигалась по дороге 

Валенсия – Барселона в тот 

день, когда франкисты перерезали шоссе и 

вышли к морю. «Мессершмиты» и «фиаты» об-

стреливали грузовики с бреющего полета, и я 

молился за картины… Они были вывезены в 

Швейцарию и потом полностью возвращены. 

Во время бомбардировок и обстрела Мадри-

да фашистами к простым, малограмотным 

людям обращались с призывом: «Бережно 

относитесь ко всему, что вам кажется непо-

нятным. Это может быть произведением ис-

кусства!» По-моему, такой лозунг уместен во 

все времена…

Как натовский генерал стал агентом Кремля

с. 1

с. 1
 Но, принимая новый 

закон о «зарплатной 

справедливости», пар-

ламентарии предусмотрительно 

вывели из-под его действия себя 

любимых. Ибо при среднерос-

сийской зарплате в 34 тысячи 

рублей оплата труда руково-

дителей не должна превышать 

272 тысячи рублей в месяц. А 

у рядовых депутатов Госдумы 

она в нынешнем году достигла 

800 тысяч, превысив среднерос-

сийскую в 23,5 раза. Аналогич-

ная ситуация – с министрами, 

вице-премьерами и т. д.

Зато «внизу» по стране распол-

зается унизительная нищета: в 

2015 году число россиян, живу-

щих за чертой бедности, выросло 

до 19,2 млн человек. Это 13,4% от 

всего населения страны. Учтем, 

что подавляющее большинство 

– не инвалиды и не тунеядцы, а 

работают и получают зарплату.

Впрочем, МРОТ, например, 

даже неприлично называть зар-

платой. Ибо, даже по официаль-

ным подсчетам, он составляет 

лишь 64,7% прожиточного ми-

нимума, недавно повышенного 

аж до 10 722 рублей (для трудо-

способного населения). 

В Ленинградской области 

глава Черновского сельского 

поселения Виталий Овлахов-

ский попробовал в порядке экс-

перимента прожить месяц на 

этом минимуме. Результат – по-

худел на 32 кг (было 140 – стало 

108). «Пришлось купить новый 

костюм на два размера меньше 

и несколько рубашек, чтобы не 

висело все», – жаловался экспе-

риментатор. Кстати, питался он 

исключительно продуктами, пе-

речисленными в условной «кор-

зинке», составленной региональ-

ными властями. Тем не менее в 

последние дни месяца перешел 

на рыбу, которую ловил сам. Ибо 

деньги – тот самый «прожиточ-

ный минимум» – закончились до 

истечения экспериментального 

срока. И боязно представить, что 

случилось бы с сельским главой, 

попытайся он просуществовать 

еще месяц на официальную рос-

сийскую минималку... 

Тем временем в России на-

ходятся люди, которые уреза-

ют – или хотят урезать! – даже 

нынешний МРОТ. В Челябинской 

области сотрудники Пенсионно-

го фонда выявили 810 работода-

телей, плативших работникам 

Диета от Госдумы

чем прожиточный минимум во 

многих регионах, допустим, юга, 

а для севера он незначительный. 

И если мы не сделаем региональ-

ный МРОТ как соотношение с 

прожиточным минимумом, мы 

дальше такими темпами дви-

гаться не сможем».

Учтем, что ушедшим летом 

при повышении МРОТ до 7,5 ты-

сячи пресс-служба Минтруда со-

общила, что эта мера «коснется 

около 1 млн работников, из них 

87% – работники, занятые в госу-

дарственных и муниципальных 

учреждениях, и 13% – работни-

ки негосударственного сектора 

экономики». 

Вряд ли это означает, что у 

нас миллион россиян из месяца 

в месяц повторяют эксперимент 

чиновника Виталия Овлаховско-

го, пытаясь выжить на три евро 

в день (в странах Центральной 

и Восточной Африки именно 

этой суммой определяется по-

•ЭХО•

В германской прессе скандал. На популяр-

ном федеральном канале ARD политики 

в прямом эфире обсуждали, почему про-

валились переговоры по Сирии. Но раз-

говор пошел совсем не так, как ожидали 

организаторы. Главным героем ток-шоу 

стал бывший глава военного командова-

ния НАТО Харальд Куят, то есть самый что 

ни на есть ястреб. И представьте: этот во-

яка вину за срыв перемирия возложил на 

США и их союзников.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Как известно, поводом для обвинений в адрес 

России и возобновления военных действий 

стал разгром гуманитарного конвоя ООН. 

Так вот, натовский генерал во всеуслыша-

ние сообщил, что не обнаружено никаких 

подтверждений вины российской авиации, 

а предварительные итоги расследования 

грешат предвзятостью. Зато документально 

подтверждена атака американской авиации. 

«Воздушные удары были приняты прави-

тельством Сирии после того, как США атако-

вали сирийские войска, – заявил генерал. – 

В результате погибли 92 солдата, несколько 

сотен получили серьезные ранения. Это и 

послужило для сирийского правительства 

причиной для того, чтобы снова взяться за 

оружие».

Что касается судьбы Алеппо, то Куят счи-

тает, что есть простой способ остановить гу-

манитарную катастрофу: «Если террористы 

выведут свои силы из восточной части горо-

да, то и бомбардировки прекратятся». А при-

зывы ужесточить санкции ЕС и США против 

объективного союзника в борьбе с терро-

ризмом генерал прямо назвал «чистой воды 

популизмом», затрудняющим переговоры. 

Попытки опровергнуть доводы Хараль-

да Куята со стороны немецких политиков и 

экс-посла США оказались несостоятельны. 

Публика в зале аплодировала отставному 

Как «осень» 
или «хлеб»...

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Создается впечатление, что нас настойчиво 
пытаются приучить к ощущению грядущей 
войны, раздувая паранойю в и без того тре-

вожной обстановке. Впрочем, в случае с военной пай-
кой народ среди прочих нашел и такое объяснение. 
Никто из чиновников не съехал с катушек и не рухнул 
с дуба, это лишь хитрый ход по наращиванию выручки 
ритейлерам, торгующим продовольствием. Народ в 
Петербурге после новости о хлебной норме в едином 
порыве устремился в торговые сети, сметая на своем 
пути с полок консервы, макароны и прочие нескоро-
портящиеся продукты. А что, вполне себе маркетинго-
вый ход, хотя и за гранью добра и зла. По дороге, как 
говорит Жванецкий, из Бухенвальда в Освенцим. 

Как там... Ну, все, все, заигрались, просыпаемся. 
В 6 утра подъем, в 7 разгон облаков, в 8 – подвиг. 
Подвиг – обязательно! И только в 16.00 – война с 
Англией. Бургомистр (печально): «Господи, чем ему 
Англия-то не угодила?» 

Корреспондент «Труда» попросил прокомментиро-
вать новость людей, которые помнят вкус пайки хле-
ба. «Конечно, запасы еды для чрезвычайных ситуаций 
делаться должны, – считает глава союза писателей 
Санкт-Петербурга Валерий ПОПОВ, чье детство при-
шлось на голодные военные и послевоенные годы. – 
Но если это усиленно муссируется и таким способом 
внушается населению, что война неизбежна, то я 
встревожен. Мне вообще кажется безумной воин-
ственная риторика, распространившаяся в последнее 
время. Разжигать вражду народов – неприемлемо, 
а ведь сразу несколько популярных ток-шоу занима-
ются исключительно этим. Когда мне говорят, что тем 
же самым занимаются и на Украине, и в Америке, и в 
Европе, я отвечаю: ну ведь кто-то должен опомниться 
первым?! Поэтому я хотел бы призвать к ответствен-
ности за свои слова всех, кто с легкостью рассуждает 
о войне на пороге нашего дома. Нельзя самому этому 
слову предоставлять российское гражданство!» 

А писатель Даниил ГРАНИН отвечать на вопрос о 
военной пайке наотрез отказался. Патриарх отече-
ственной литературы в 1941-м ушел в ополчение, с 
винтовкой в руках защищал блокадный Ленинград, 
где умирали люди. А те, кто выжил в голодном и хо-
лодном блокадном городе, такими вещами не шутят. 
В отличие от записных «вояк», все чаще мелькающих 
на экране. Т

меньше официального ми-

нимума. А в Москве министр 

труда и соцзащиты Максим 

Топилин намерен эту практику 

узаконить. Не подумайте плохо-

го: просто министр экономный 

и хочет заняться перераспреде-

лением денег, дифференцировав 

уровень МРОТ по показателям 

стоимости человеческого суще-

ствования в разных регионах. 

Ибо в правительстве мечтают 

довести МРОТ до уровня про-

житочного минимума хотя бы 

в 2020 году. А министр труда ут-

верждает: «Без решения пробле-

мы регионализации МРОТ это 

не получится, потому что сейчас 

у нас МРОТ 7500 – это больше, 

рог бедности). Чаще эта зарпла-

та является базовой, к которой 

пристегиваются различные 

«накрутки». МРОТ и сам быва-

ет дополнительным заработ-

ком, прибавкой к пенсии или 

«основному кормильцу» – саду-

огороду. А кое-где он выполняет 

функцию скрытого «пособия по 

безработице» – как в советские 

времена, когда в ходу была по-

говорка: «Они делают вид, что 

платят нам, – мы делаем вид, что 

работаем». 

Нормальному развитию эко-

номики МРОТ категорически 

вреден. Ибо не стимулирует 

людей к улучшению качества ра-

боты, получению дополнитель-

ного образования, повышению 

квалификации, снижает конку-

ренцию на рынке труда и т. д. А 

еще МРОТ поощряет бедность, 

превращая ее в норму жизни, – и 

страна начинает деградиро-

вать. 

У России сложная ситуа-

ция: прогнозы скорого пере-

хода к экономическому росту 

никак не хотят сбываться. Даже 

М инэкономразвития, еще не-

давно излучавшее оптимизм, 

выдало новый сценарий, со-

гласно которому фактически 

ожидает продолжения стагна-

ции в 2017 году – рост на 0,2%. 

Ухудшен прогноз и на следую-

щие годы – до 0,9 и 1,2% вместо 

1,7 и 2,1%. 

В этом случае, естественно, 

продолжится падение уровня 

жизни населения. Хотя и без 

того, по данным исследования 

Сбербанка, в стране снижается 

доля среднего класса и опережа-

ющими темпами растет число 

бедняков. 

P.S. Как тут не вспомнить, что 
всего-то пять лет назад на высо-
ких форумах горячо обсуждалась 
15-летняя программа новой инду-
стриализации с созданием 25 млн 
высокотехнологичных и высоко-
оплачиваемых (!) рабочих мест на 
новых и реконструированных пред-
приятиях. «А по ВВП на душу насе-
ления Россия должна подняться с 
сегодняшних 19,7 тысячи долларов 
к отметке 35 тысяч и выше на че-
ловека», – говорилось на VII биз-
нес-форуме «Деловой России». Но 
вместо роста уже третий год подряд 
этот показатель падает. О новых 
рабочих местах и «новой индустриа-
лизации» никто и не вспоминает... Т

натовскому генералу в прямом эфире. Зато 

на следующий день на голову героя ток-шоу 

вылились целые ушаты грязи. Влиятельный 

таблоид Bild в редакционной статье назвал 

Куята «рукой Кремля» и «рупором путинской 

пропаганды». Для опровержения квалифи-

цированных суждений генерала, уж точно 

больше журналистов понимающего в воен-

ной стратегии, критики использовали пропа-

гандисткий арсенал времен холодной войны. 

Тут все просто: кто не с нами – тот против нас. 

Попытавшись трезво оценить позицию рос-

сийского руководства, генерал среди своих 

стал «нерукопожатным» и фактически был 

записан в отряд изгоев «цивилизованного 

западного сообщества». 

«Куят выступает как советский генерал, 

– цитирует Bild экс-посла США Джона Корн-

блюма. – И плохо, что его приглашают в такое 

ток-шоу». А политик от «Зеленых» Мари-Луизе 

Бек вообще считает, что модератору дискус-

сии Анне Виль следовало сразу же признать, 

что отставной натовец «на жалованье у Крем-

ля». Тем более это его не первое прегрешение, 

ведь Куят посмел уже однажды представлять 

западных политиков на «Диалоге цивилиза-

ций». А это теперь расценивается как удар в 

спину... 

Надо отдать должное: в Евросоюзе есть 

пусть немногие, но смелые аналитики, спо-

собные идти против течения. Причем для 

этого вовсе не обязательно быть генералом 

и даже мужчиной. Директор аналитическо-

го центра Planeting Каролина Галактерос, 

доктор политических наук и автор книги 

«Манеры мира и войны», опубликовала пуга-

юще честную статью в Le Figaro о двуличной 

политике французского руководства. От-

каз Владимира Путина от поездки в Париж, 

считает автор, свидетельствует о провале 

всей внешней политики Франции времен 

Олланда и о проявлении французским пре-

зидентом вопиющего дилетантства. 

На взгляд мадам Галактерос, француз-

ская инициатива с проектом резолюции по 

прекращению полетов над Алеппо «ставит 

целью под видом разблокирования ситуа-

ции помогать Вашингтону в противостоя-

нии двух лагерей». Запад больше не ведет 

вой ну против суннитского исламизма – «он 

его подкармливает, инструктирует, трени-

рует». Эксперт разъясняет, что если ИГИЛ 

(организация, деятельность которой запре-

щена в России) еще осуждается официально, 

то остальное многообразие ваххабитского 

джихадизма выдается за «респектабельное 

сопротивление», чтобы задействовать его 

в борьбе против ослабевшего сирийского 

режима. Называя действия русских «цинич-

ными», МИД Франции подменяет понятия. 

Циничен сам Запад, считает аналитик. По-

тому что искажает реальную картину бое-

вых действий, чтобы не признавать, что сам 

управляет дестабилизацией страны с помо-

щью террористических группок, связанных 

с «Аль-Каидой» (матрицей ИГИЛ) под видом 

защиты демократии. 

Интересно, как теперь назовут Каролину 

Галактерос западные СМИ – самые демокра-

тичные в мире? Т

Публика в зале аплодировала 
отставному натовскому генералу в 
прямом эфире. Зато на следующий 
день на голову героя ток-шоу 
вылились целые ушаты грязи
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специалистов 5 дней занимались диа-

гностикой электрической системы. 

В конце концов неисправность обна-

ружили в труднодоступном месте спу-

скаемого модуля «Союза». Был найден 

сожженный (или обгоревший. – «Труд») 

кабель... Ремонт на этапе предстарто-

вых процессов – весьма необычное дело 

для корабля «Союз». И нежелательное, 

так как в баки корабля уже закачано 

более 800 кг легковоспламеняющегося 

ракетного топлива. Плюс в специаль-

ных резервуарах находятся газы под 

высоким давлением…» 

Итак, заправленный корабль разбор-

ке на космодроме не подлежит. И хоро-

шо, что российские специалисты нашли 

способ решить проблему с кабелем на 

месте, не отправляя «Союз» на завод 

в подмосковный Королев. Плохо, что 

нештатная ситуация возникла.

Уместно вспомнить, что именно на 

неисправном кабеле «Роскосмос» уже 

обжегся менее полугода назад. По этой 

причине был перенесен первый пуск ра-

кеты с нового космодрома Восточный, 

на котором присутствовал президент 

Владимир Путин. Дисциплинарные 

взыскания тогда получили вице-пре-

мьер Дмитрий Рогозин, руководитель 

«Роскосмоса» Игорь Комаров. И вот но-

вое ЧП. Оно свидетельствует: эффектив-

ность работы в отрасли по-прежнему 

оставляет желать лучшего. 

Еще одно тому подтверждение: соз-

данный в интересах Минобороны но-

вый спутник связи «Сфера-В» оказался 

(в это трудно поверить!) неподъемным 

для имеющихся ракет-носителей, и во-

енные в нынешнем году заказали про-

веренные практикой аппараты «Мери-

диан». 

У «Роскосмоса» нет впечатляющих, 

амбициозных целей. Американское 

НАСА разрабатывает увлекательные 

проекты: отправка астронавтов на 

астероид в 2016-м, в рамках подготовки 

марсианской экспедиции, облет Луны 

в 2023-м, десант на Марс в середине 

2030-х или даже в 2030-м. Американские 

марсоходы уже не первый год бороздят 

Красную планету. Или взять автомати-

ческие межпланетные станции. Одна из 

них передала снимки Плутона с близко-

го расстояния, другая вышла на орбиту 

Юпитера… А мы все составляем планы, 

программы, которые затем ужимаются 

до неприличия. В отрасли, поделился со 

мной авторитетный специалист, тормо-

зит прогресс вязкая бюрократическая 

трясина. Чтобы добиться проведения 

эксперимента на борту МКС, требуют-

ся огромные усилия, причем нередко в 

течение года и более. На такой полосе 

препятствий свежие идеи могут засох-

нуть на корню. 

Две недели назад на конгрессе Меж-

дународной астронавтической федера-

ции в Гвадалахаре (Мексика) большой 

интерес вызвал доклад представителя 

РКК «Энергия» о концепции межорби-

тального корабля «Рывок» («Труд» писал 

о нем), который, стартуя с МКС, будет со-

вершать рейсы к Луне. Этот просторный 

космический аппарат можно построить 

быстрее и втрое дешевле, чем новый 

корабль «Федерация». Замглавы НАСА 

по пилотируемым программам Уильям 

Герстенмайер назвал в кулуарах кон-

гресса эту идею «весьма интересной». 

Но у нас ей сразу вынесли приговор: 

«Организационно-технические про-

блемы практически непреодолимы на 

данном этапе». Что ж, подождем, когда 

проект осуществят за рубежом? 

P.S. И, конечно же, нельзя не сказать о не-
давнем решении «Роскосмоса», связанном 
с очередной оптимизацией расходов: вес-
ной будет сокращена численность космо-
навтов на российском сегменте МКС с трех 
до двух. Вместо них опять будем отправлять 
туристов? Обидно. Мы продолжаем усту-
пать позиции в космосе… Т

Минздрав недоволен зеркалом
Как ведомство Вероники Скворцовой решило подправить выводы из опроса ВЦИОМа

•БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!•

Министерство здравоохранения РФ нервно отреа-

гировало на результаты очередного исследования 

ВЦИОМа. Отвечая на вопрос, какие проблемы они 

считают наиболее важными для страны в целом, 

граждане поставили проблемы здравоохранения 

на третье место (12%) – сразу после снижения до-

ходов и уровня жизни. В комментарии эксперты 

ВЦИОМа обратили внимание на рост такой озабо-

ченности: год назад проблемы здравоохранения 

отмечали лишь 7% опрошенных.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 506 млрд рублей
обошлись россиянам платные медуслуги в прошлом 
году (данные Росстата)

На 50 млрд долларов
сократился внешний долг российских банков из-за санкций, 

которые затруднили доступ к зарубежным кредитам

«Роснефть» закрыла сделку 
по приобретению контрольного пакета государственной 

компании «Башнефть»
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Валентин Фалин
дипломат

– Нам стоит понять ритм американской 
внешней политики. Перед каждыми выбо-
рами президента США возникают факторы, 
омрачающие наши с Америкой отношения. 
Один из помощников Картера говорил: не-
большая успешная война повышает шансы 
претендента на выборах. А Киссинджер при-
знавал, что разрядка – лишь прикрытие для 
вытеснения СССР с Ближнего и Среднего 
Востока. Для Белого дома переговоры – это 
орудие в политической войне. Не успели вы-
сохнуть чернила на договорах по Сирии, как 
США нарушили почти все пункты. Ждать ли 
горячей войны? Балансирование на грани 
всегда чревато непоправимыми осложнени-
ями. Сложно договариваться, когда нет под-
линного равноправия сторон.

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий

– После Карибского кризиса 1962 года, по-
ставившего мир на грань ядерной катастро-
фы, сформировались некоторые правила 
игры. Они не фиксировались, но их не нару-
шали. Сейчас таких правил нет. Но все слухи 
и разговоры о войне я бы отнес к элементам 
давления на геополитического противника. 
Чтобы тот отступил, нужно резко повысить 
ставки. Надеюсь, желания воевать не испыты-
вают ни они, ни мы. Но когда разгорается во-
йна нервов, пушки могут выстрелить и сами. 

Игорь Острецов
профессор, бывший замдиректора 

ВНИИ атомного машиностроения 

«Росатома»

– Какая война? Вы о чем? США и РФ заинте-
ресованы в сохранении друг друга! У наших 
начальников деньги на Западе, под при-
смотром американцев. А вся атомная про-
мышленность Соединенных Штатов бази-
руется на российском уране. У них нет таких 
обогатительных мощностей. Наша страна 
обогащает около 50% мирового урана. Не-
случайно Трамп упрекнул Клинтон, что 100% 
акций компании Uranian One переданы РФ. 
Все слова и слухи о грядущей войне – только 
имитация борьбы. Определяющие политику 
люди все прекрасно понимают. Реальная 
угроза – в противоречиях США и Китая. Ибо 
страны, потребляющие энергию в больших 
количествах, «едят» за других во времена 
дефицита.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы готовы 
к войне?
Отношения России и Запада катятся в 

бездну. Все больше о войне говорят как 

о чем-то неизбежном. Или это только 

политики так играют на нервах друг друга, 

а заодно и на наших?

ВОПРОС «ТРУДА»

Что ж, как и в советские вре-

мена, подробности об этом 

ЧП пришлось узнавать в дове-

рительных беседах со специалистами, 

с которыми давно знаком, а также из 

зарубежных публикаций. И вот какая 

вырисовывается картина. 

Начнем с технологической операции, 

которая называется накатка защитного 

обтекателя на космический корабль. 

Представьте: в монтажно-испытатель-

ном корпусе на Байконуре расходятся 

многоярусные фермы обслуживания, и 

8-метровый «Союз» массой более 7 тонн 

переводится из вертикального положе-

ния в горизонтальное. Затем на корабль 

медленно наезжает белоснежный обте-

катель, покоящийся на мощных тележ-

ках с небольшими колесами. После за-

вершения процесса вся конструкция 

устанавливается вертикально. Сходят-

ся фермы обслуживания, и начинается 

новая серия всесторонних испытаний, 

в том числе электрических.

«Вот во время этих проверок и про-

изошло короткое замыкание, – сообщил 

один из моих давних знакомцев. – Я не 

был на космодроме, но, по рассказам, 

первоначально предполагали, что 

причину случившегося надо искать в 

системе взаимодействия ракеты и ко-

рабля. Ведь до накатки обтекателя элек-

трических сбоев на корабле не было. 

Но позже нашли обгоревший кабель 

именно в системе корабля. Это система 

управления при снижении и призем-

лении спускаемого аппарата. Главный 

вопрос – почему замкнуло? Для меня яс-

ности нет. Пресс-служба «Роскосмоса», 

как сообщали информагентства, ранее 

поясняла: «Причина переноса запуска – 

кабель системы приземления, который 

был зажат во время испытаний». Что 

значит «зажат»? По зажатому кабелю 

ток может идти. Повредилась при этом 

изоляция или что-то еще? И как это мог-

ло случиться «во время испытаний»? 

Тайна короткого замыкания

Муссировалась версия, что при накатке 

обтекателя произошло механическое 

сдавливание. Но почему? Может быть, 

неправильно заложили кабель в РКК 

«Энергия»? Словом, много тумана. Вме-

сто четкой информации какие-то слухи. 

Говорят, кабель не заменили, а просто 

параллельно проложили другой – шун-

тировали. Это возможный вариант. Но 

все же, когда «туманят», возникают по-

дозрения…» 

А вот что сообщает популярный веб-

сайт spaceflight101.com: «Дальнейший 

осмотр показал, что неисправность 

находится непосредственно в косми-

ческом корабле. И началась работа. 

Задача оказалась трудной. Бригады 

с. 1

увеличиваются. В амбулаторных 

условиях более 15 млн граждан из 

льготных категорий в настоящее 

время получают лекарства бесплат-

но на сумму более 150 млрд рублей. 

Одновременно с этим более 13 млн 

граждан, которые имеют право на 

получение льгот по лекарственно-

му обес печению, получают денеж-

ную компенсацию...»

И далее рассказывается в обыч-

ном для ведомства оптимистичном 

тоне, как много хорошего делается 

в области лекарственного обеспече-

ния граждан. Вывод? «Таким обра-

зом, результаты проекта ВЦИОМа 

показывают не столько оценки со-

стояния системы здравоохранения, 

сколько снижение покупательной 

способности некоторых категорий 

опрошенных, в частности пенсио-

неров». 

Но вот что показало июльское 

(2016 года) исследование фонда 

независимого мониторинга ме-

дицинских услуг «Здоровье». О 

доступности врачебных консуль-

таций и диагностических иссле-

дований (рентгена, УЗИ, КТ, МРТ) 

на этот раз интервьюеры спраши-

вали самих медработников из 84 

регионов. Результаты удручающие: 

70% медиков уверенно заявили о 

низкой доступности врачебных 

консультаций в рамках ОМС. Более 

половины респондентов считают, 

что причина – дефицит врачей-спе-

циалистов, а каждый третий опро-

шенный на первое место поставил 

плохую организацию работы уч-

реждения. Большие сложности воз-

никают и с диагностическими ис-

следованиями – ультразвуковыми, 

функциональными, рентгеновски-

ми, включая маммографию. Что 

касается магнитно-резонансной 

томографии (МРТ) и компьютер-

ной (КТ), то сроки ожидания бес-

платной диагностики нередко со-

ставляют более месяца. По мнению 

директора фонда «Здоровье», чле-

на Общественной палаты Эдуарда 

Гаврилова, «несбалансированная 

тарифная политика, проводимая 

Минздравом, отток кадров из от-

расли на фоне оптимизации, бу-

мажные отчеты о благополучии 

работников ведут к серьезным про-

блемам. Болезнь ждать два месяца 

не будет. Человек идет и платит за 

МРТ в том же медучреждении».

В 506 млрд рублей обошлись 

россиянам платные медуслуги в 

прошлом году (данные Росстата). А 

в целом Россия по эффективности 

системы здравоохранения занима-

ет последнее 55-е место среди го-

сударств с населением более 5 млн 

человек. Этот рейтинг составляет 

ежегодно агентство Bloomberg. 

Странно, что Минздрав не ви-

дит этого. А что касается лекарств, 

то, согласно опросу ВЦИОМа, 48% 

россиян современные инноваци-

онные препараты недоступны. И 

этот факт кардинально расходится 

с очередным радужным рапортом 

Минздрава. Т

Российская ассоциация медицинского туризма (РАМТ) 
опубликовала последние данные о приезжающих к нам 
лечиться. За первое полугодие 2016-го число граждан за-
рубежных стран, прибывших в Россию за медицинскими 
услугами, выросло на 30% по сравнению с аналогичным 
периодом 2015-го. За год наши клиники обслужат больше 
10 тысяч иностранцев. Естественно, не бесплатно. 

С чем связан столь бурный рост? С тем, что Ростуризм 
через сеть офисов Visit Russia рассказывает не только о 
достопримечательностях Золотого кольца, но и о наших 
достижениях в области медицины? И все же главную 
роль играют деньги: и ослабевший рубль, и прайс-лист. 
Стоимость одной и той же медицинской услуги у нас и, к 
примеру, в Эстонии может отличаться в несколько раз. 
А учитывая, что материально-техническая база крупных 
российских клиник заметно обновилась, то и за результат 
вмешательства приходится беспокоиться куда меньше, 
чем раньше. 

К примеру, операция на сердце в США может сто-
ить раз в пять дороже, чем в Москве. Процедура экс-
тракорпорального оплодотворения (ЭКО) в России в 
среднем в 2–3 раза дешевле, чем в Европе. Это при 
посещении музеев для иностранцев действует специ-
альная тарифная политика, а что касается медицины, 
то здесь прайс-лист платного клинического отделения 
один для всех, вне зависимости от гражданства. К тому 
же в России отсутствует целый ряд законодательных 
ограничений на медицинские манипуляции. Так, в ряде 
стран запрещено делать ЭКО после 40, а иногда и после 
35 лет. У нас же в случае с иностранцами на возраст не 
смотрят.

Оказывается, мы совсем неплохо смотримся на обще-
мировом уровне по таким медицинским направлениям, 
как офтальмология, стоматология, ортопедия и ринопла-
стика. Вот за этим к нам в подавляющем большинстве 
иностранцы и едут. Кстати, откуда эти люди? Подавляю-

щее большинство иностранцев, приезжающих в Россию 
лечиться и оздоравливаться, имеют паспорта стран СНГ 
и Прибалтики.

А как обстоят дела с медицинским туризмом в обрат-
ном направлении? По данным РАМТ, число выехавших 
на лечение за рубеж россиян за последний год упало на 
16–17%. Как ожидается, в этом году за медицинскими 
услугами за рубеж отправятся почти 80 тысяч сограждан, 
а два года назад таких было больше на 50 тысяч. Но это 
связано отнюдь не с улучшением качества и доступности 
нашей медицины, как об этом регулярно рапортует наш 
Минздрав. Просто многие из страждущих сейчас уже не 
могут себе позволить лечение за границей по причине 
похудевшего кошелька. А некоторым категориям наших 
сограждан (вроде силовиков) выезд за кордон в принци-
пе противопоказан. 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Приходите к нам лечиться, и корова, и волчица...

А В ЭТО ВРЕМЯ

О
тражение в зеркале стати-

стики так не понравилось 

Минздраву, что министер-

ство, постоянно рапортую-

щее о новых успехах, опубли-

ковало специальное «Сообщение 

Минздрава в связи с публикацией 

ВЦИОМа...». Цитирую: «Под про-

блемами здравоохранения опро-

шенные прежде всего подраз-

умевали дороговизну лекарств в 

аптеках... В связи с поступающи-

ми запросами хотели бы обратить 

внимание на то, что лекарственное 

обеспечение в условиях скорой 

помощи, стационаров и дневных 

стационаров обеспечивает ся из 

системы ОМС бесплатно для всех 

застрахованных в полном необхо-

димом объеме. Более того, объемы 

медицинской помощи населению, 

включая государственные гаран-

тии по лекарственному обеспече-

нию, не только не уменьшаются, а 
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часто называют «русской Айовой», и это 

сравнение отнюдь не лирическое. Область 

очень похожа по структуре экономики на 

американский штат – то же производство 

мяса полного цикла, от зернышка до упа-

кованной котлеты, примерно такое же ко-

личество выращиваемой кукурузы и сои. 

А что, «русская Айова» звучит получше, 

чем «русский Лас-Вегас»…

Заезжаем на мясоперерабатывающий 

завод «Агро-Белогорье». Это высокотех-

нологичное предприятие вполне может 

тягаться по производительности и куль-

туре производства с лучшими западными 

образцами. Четко отлаженная машина по 

превращению откормленных хрюшек в 

аккуратно расфасованные пакеты с мя-

сом, полуфабрикатами и колбасными из-

делиями. Извините за натурализм, но тут 

важны подробности. От убойного цеха, 

где свиньи засыпают вечным сном под 

воздействием углекислого газа, к раз-

дельщикам, дальше крюк с полутушей 

движется по инстанциям – термооб-

работка, обвалка, жиловка… В конце 

технологической цепочки туша пре-

вращается в фарш, вырезку, ромштексы, 

колбасу – всего три десятка наименова-

ний мясопродуктов. В таком темпе завод 

перерабатывает до 250 голов в час. В год 

получается 1,5 млн голов, или 37 тысяч 

тонн мяса. 

Примерно так же работают и другие 

мясоперерабатывающие предприятия, 

включая знаменитый «Мираторг». Лично 
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В России построят суперледокол, способный
сокрушить льды пятиметровой толщины и обеспечить круглогодичную 

навигацию на Севморпути

Россияне стали меньше употреблять
спиртных напитков. По данным Росстата, с начала года 

их продажи упали с 65,5 млн до 64,7 млн декалитров

Корреспондент «Труда» вернулся из поездки по «русской Айове» восхищенным и озадаченным

Обыкновенное чудо. Белгородское!
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меня пора зила какая-то маниакальная, 

хирургическая стерильность производ-

ства: прежде чем зайти в цех, пришлось 

переодеться в халат, белые резиновые 

сапоги, натянуть шапочку и марлевую 

повязку и вымыть руки спиртом... 

Требования к чистоте усиливаются с 

каждым годом, особенно после появления 

всякой экзотики типа АЧС – африканской 

чумы свиней. Чистая продукция местных 

производителей все больше привлекает 

и заграничных покупателей. Например, 

китайцев, особенно интересующихся 

субпродуктами (уши, головы, хвосты, 

копыта), занимающими почетное место 

в кухне Поднебесной.

Всероссийский кормилец
Глядя на мощное животноводство в Бел-

городской области, даже не веришь, что 

не так давно, в советские годы, ни одна об-

ласть в стране не могла толком обеспечить 

мясом даже себя. Сегодня же на Белгород-

чине в год производится 749,3 тысячи тонн 

свинины, что составляет 18,9% от общего 

производства в стране. Плюс 830,5 тысячи 

тонн птицы (13,8% ). 

Представьте: в областном агропроме 

трудятся 131 тысяча человек, которые про-

изводят свинины на 36 млн едоков, пти-

цы – на 19 млн, растительного масла – на 

28 млн. И к этому постоянно открываются 

новые фермы и мясокомбинаты.

На Белгородчине удалось создать 

агрокомплекс, который полностью себя 

обслуживает: корма, удобрения, инно-

вационные пищевые добавки для скота 

производятся тут же. Причем этот ком-

плекс работает практически без отходов. 

В рамках региональной программы аль-

тернативной энергетики в Прохоровском 

районе построена единственная в стра-

не биогазовая станция «Лучки», которая 

перерабатывает навоз, силос, свекольный 

жмых и прочие отходы сельхозпроизвод-

ства в электрическую энергию. Пока ее 

немного – мощность станции 3,6 мегаватт, 

но в планах ООО «Альтэнерго», которая 

занимается проектом, построить такие 

же станции по всему региону и довести 

производство альтернативной энергии 

из отбросов до 223 мегаватт. А это уже 

серьезно.

Сама биогазовая станция похожа на 

обсерваторию с двумя мощными полу-

сферическими куполами. Под ними идет 

постоянное брожение пищевых отходов. 

Ежедневно через станцию проходят 200 

тонн сырья, которым подкармливаются 

«умные» бактерии, вырабатывающие из 

отходов газ метан – затем он сжигается, а 

возникающее тепло преобразовывается в 

электроэнергию. Обслуживают станцию 

всего 10 человек, управлять ею можно с 

обычного мобильного телефона. Вроде 

бы все просто, но почему-то таких про-

двинутых предприятий больше в России 

нет.

Кстати, эту технологию белгородцы 

привезли из Германии. И теперь обеща-

ют в ближайшее время наладить выпуск 

таких станций уже на родной земле. Мне 

почему-то поверилось в эти планы... Т

Редакция благодарит за помощь в под-

готовке материала МИА «Россия Сегодня» 

и Постоянный комитет Союзного государ-

ства Россия–Белоруссия.

131 тысяча
белгородцев, работающих в областном 
агропроме, производят свинины 
на 36 млн едоков, птицы – на 19 млн, 
растительного масла – на 28 млн 

Евгений САВЧЕНКО
губернатор Белгородской области

– Нельзя сказать, что мы такие уникальные. Сейчас 
очень хорошо развиваются и другие регионы – Татар-
стан, Курская, Тамбовская, Воронежская, Брянская 
области, не говоря уже о наших южных регионах. А 
началось все с того, что еще в 1994-м я обратил вни-
мание на опыт Белоруссии и ее АПК в деле развития 
агрохолдингов. У нас в ту пору шла быстрая смена 
экономического уклада, и никто не знал, во что все 
выльется. И опыт Белоруссии, и опыт Канады и США 
показали: есть только один путь – развивать крупные 
сельскохозяйственные компании. Для этого мы нача-
ли выкупать разрозненные земельные паи у собствен-
ников. Земля не должна быть товаром. Не слушайте 
тех, кто агитирует за частную собственность на землю. 
Только после того как мы сосредоточили земли в од-
них руках, к нам пошел инвестор, ему ведь намного 
выгоднее иметь дело с одним собственником, чем до-
говариваться с тысячами пайщиков. 

Мы начали с птицеводства, параллельно развива-
ли свиноводство – сегодня мы производим в год свы-
ше 1,6 тысячи тонн индустриального мяса. Примерно 
столько сейчас производит вся Белоруссия. 

Дальше нам помогли национальные проекты по 
развитию АПК, введенные в 2003 году квоты на ввоз 
импорта. Особое спасибо западным партнерам за 
санкции, которые вызвали наши ответные меры. В ре-
зультате мы выстроили мощный, эффективный и при-
быльный бизнес в сельском хозяйстве – за последние 
два года наша прибыль в этом секторе составила 

около 50 млрд рублей. Многие предприятия уже рас-
считались с кредитами. 

По мясу птицы мы уже переживаем перепроизвод-
ство в России, поэтому усиленно думаем, куда сбывать 
нашу продукцию, – начали осваивать рынок Китая, 
Юго-Восточной Азии, приглядываемся к Ближнему 
Востоку. По свинине ситуация чуть сложнее, но и тут 
происходит насыщение рынка, и мы изучаем рынки 
того же Китая, Южной Кореи, Вьетнама. Китай очень 
интересует свинина, не зараженная АЧС. Я считаю, что 
мы изначально хорошо спланировали проект – без 
рисков и авантюр, который сработал на все сто. 

Когда приступали к производству мяса, думали 
о 500 тысячах тонн в год. Потом достигли 1,5 млн тонн 

и останавливаться не собираемся, хотя уже наступают 
экологические пределы развития. 

Наша следующая цель – развитие садоводства, 
теп личного производства, аквакультур и другие на-
правления. А если в глобальном плане, то Россия 
может кормить не менее 500 млн человек. А если 
с Украиной и Белоруссией, то и весь миллиард на-
кормим. Главное – найти этих едоков. Допустим, это 
300 млн за пределами РФ. Даже по 1000 долларов в 
год с каждого, это даст 300 млрд. Цифра сопоставима 
с экспортом нефти! А ведь продукты – это тоже угле-
водороды, только более сложные, чем нефть и газ. Я 
уверен, что вся страна должна перейти от экспорта 
простых углеводородов к сложным. На этом рынке 
колоссальные возможности, просто нужен проектный 
подход. 

Мы ведь можем мировому рынку предложить уни-
кальный товар – экологически чистые продукты. Надо 
идти по пути биологизации продуктов – сокращать 
минеральные удобрения и пестицидную нагрузку на 
растения (что у нас в области уже происходит). И еще 
один наш плюс – более половины земель в областной 
собственности. Как говорил Столыпин, «земля – это 
власть». У кого сегодня земля в РФ? У спекулянтов, 
перекупщиков, банкиров. В их руках и власть. А надо 
возвращать ее государству. Сегодня самое эффектив-
ное сельское хозяйство в Израиле и Голландии, при 
этом в обеих странах земля в госсобственности. 

Мы здорово рванули за последние годы в сторону 
импортозамещения. Можем пойти и дальше. Но есть 
сомнения: а вдруг санкции отменят и все вернется на 
круги своя? 

Сейчас у нас появилась мечта: заменить выбыв-
шую Польшу на рынке яблок. Напомню, что поляки 
выращивали яблоки всего в двух районах – 50 тысяч 
гектаров, с которых собирали 2 млн тонн, которые по-
ступали в Россию. Мы поставили задачу посадить са-
ды на 20–30 тысячах гектаров. Но это большие риски. 
Если бы кто-то взял на себя эти риски и гарантировал 
рынок сбыта в стране, мы бы за 3–5 лет произвели 
1 млн тонн. 

Как мы решили жилищную проблему? Еще в 
1993-м создали фонд поддержки ИЖС. Денег не бы-
ло – просто давали людям кирпич, стройматериалы, 
а у них забирали сельхозпродукцию. Этот фонд до 
сих пор работает и дает 300–500 тысяч квадратных 
метров жилья в год. Затем образовали ипотечную 
корпорацию – скупили земли в пригородах, пере-
вели их в земли поселения и стали почти бесплатно 
давать земельные участки – от 15 соток. Заключали 
договор: вы за 5 лет строите дом, а мы за это время 
подводим газ, электричество, дороги за наш счет. За 
счет застройщика – только вода и водоотведение 
(сегодня это обходится в 170–200 тысяч рублей). 
За последние годы вокруг Белгорода построились 
около 50 тысяч домов – то есть как минимум в них 
живут 150 тысяч человек. Полгорода живет на два 
дома: в Белгороде и в пригородах. Стали приезжать 
северяне, с Украины много людей. Право на ИЖС 
можно получить только после 3 лет проживания в об-
ласти. В прошлом году около 1,5 млн метров жилья в 
области сдали, из них 90% – индивидуальное жилье. 
Была бы моя воля, вообще бы запретил многоэтаж-
ное строительство…

«Мы можем мировому рынку предложить уникальный товар – экологически чистые продукты»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Все, что я увидел в этой командировке, 

давно и чуть ли не официально назы-

вают «белгородским чудом». Оно, это 

чудо, неразрывно связано с именем 

губернатора области Евгения Сав-

ченко, вот уже 23 года управляющего 

регионом. Все, что белгородцы сумели 

сделать за эти годы на своей земле, 

вызывает не только гордость, но и 

недоумение: если отдельно взятая об-

ласть может совершать столь впечат-

ляющие экономические и социальные 

прорывы, не имея ни нефти, ни столич-

ных финансовых потоков, то что меша-

ет другим повторить этот опыт? И поче-

му знания, опыт и житейскую мудрость 

Евгения Степановича Савченко нельзя 

было использовать в масштабах всей 

России? 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

К
огда наш автобус въехал по прекрас-

ной асфальтовой дороге в Ракитян-

ский район Белгородской области, 

мы, привыкшие к вечному нытью 

по поводу «России во мгле», просто 

очумели: крепкие современные дома, буй-

ные сады, оригинально оформленные ав-

тобусные остановки. А еще велосипедные 

дорожки вдоль деревень и поселков – и 

это в семи сотнях километров от Москвы, 

только-только начавшей осваивать вело-

сипедное пространство! 

Русская деревня, ХХI век: 
коттеджи, велосипедные 
дорожки и пруд с пляжем
Въезжаем в микрорайон «Ясные Зори» в 

селе Солдатском. Поселок, построенный 

для специалистов агрокомпании «БЭЗРК-

Белгранкорм», сразу заставляет вспомнить 

голливудские фильмы: ни дать ни взять 

аккуратные американские пригороды. 

Такие же стриженые газоны, чистенькие 

улицы и планировка полуамфитеатром 

вокруг симпатичного прудика с лодочной 

станцией, к которому примыкает стадион 

со спортплощадками. Вот только дома в 

«Ясных Зорях» поосновательнее (из кле-

еного бруса!), чем у среднего американ-

ца в подобных поселках, не говоря уже о 

размере участков – от 10 до 15 соток. Не-

пременные два этажа, гараж при каждом 

доме, детские качели и полное отсутствие 

глухих заборов.

Всего в поселке 116 коттеджей шести 

типов – площадью от 116 до 168 квадра-

тов. Сдаются дома новоселам в полной 

готовности – с сантехникой и даже мебе-

лью. «Белгранкорм», как и все остальные 

предприятия АПК Белгородской области, 

сейчас на подъеме, поэтому может себе 

позволить построить такую красоту для 

необходимых компании специалистов – 

животноводов, технологов мясоперера-

ботки, ветеринаров и прочих, в ком сегод-

ня нуждается областной агропром. 

Специалист, въехавший в такой уют-

ный современный дом, может жить в нем 

как в служебной квартире, а может выку-

пить его в течение 10 лет, при этом и без 

того невысокая цена квадратного метра 

снижается с каждым годом, доходя до 50% 

скидки к последнему году выкупа. 

1  Так выглядит парк 

поселка животново-

дов «Ясные зори».

2  На биогазовой 

станции «Лучки» 

научились выраба-

тывать энергию из 

отходов. 

3  Белгородское 

мясное производ-

ство становится уз-

наваемым брендом 

не только в стране, 

но даже в мире.

4  Автор репортажа 

оценил, что такое 

современное сте-

рильное произ-

водство продуктов 

питания.

1

2

3

4Роскошный физкультурно-оздорови-

тельный комплекс из стекла и металла, 

суперсовременный медицинский пункт. А 

к этому – чистенький пляж с белым песком 

у пруда и площадкой для занятий йогой 

на открытом воздухе. Вот она, русская де-

ревня первой половины ХХI века! 

Путь от туши к антрекоту
Отправившись на осмотр агропредприя-

тий области, то и дело вспоминаю Никиту 

Хрущева с его так и не воплотившейся ку-

курузной мечтой и лозунгом «Догнать и 

перегнать Америку!». Идеальные дороги, 

по-хозяйски распаханные черноземные 

поля вплоть до обочины шоссе (ни одного 

метра не пропадает зря), стройные ряды 

пока не убранных подсолнечника и ку-

курузы. Между прочим, Белгородчину 
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40% составил рост объемов 
ипотечного кредитования в России с начала года, 

сообщил глава правления АИЖК Александр Плутник

Самыми безопасными странами
эксперты ВОЗ назвали Финляндию, Исландию и Австрию. 

Россия в этом рейтинге заняла 126-ю строчку

В числе лучших 
федеральных 
программ

•НАГРАДЫ•

Минэкономразвития России 

представило в правительство 

Российской Федерации доклад 

«О ходе выполнении феде-

ральных целевых программ за 

первое полугодие 2016 года». 

В число трех лучших по реали-

зации ФЦП, которые в докладе 

названы высокоэффективны-

ми, вошла программа «Уничто-

жение запасов химического 

оружия в Российской Федера-

ции».

НИКОЛАЙ ИВАНОВ

Реа лизация программы под-

ходит к своему логическому за-

вершению. По состоянию на ок-

тябрь 2016 года в России успешно 

и безопасно уничтожено более 

38 000  тонн боевых отравляющих 

веществ, что составляет 95,5% 

имевшихся запасов. Шесть из семи 

созданных объектов по уничтоже-

нию химического оружия полно-

стью справились с поставленными 

задачами. В текущем году работы 

по уничтожению ХО и созданию 

промышленной зоны продолжа-

ются только на последнем объекте 

«Кизнер» в Удмуртской Республи-

ке, где осталось уничтожить около 

2000 тонн ОВ. 

В рамках программы химразо-

ружения в регионах было пред-

усмотрено строительство более 

сотни зданий и сооружений со-

циальной инфраструктуры (жи-

лых домов, поликлиник, больниц, 

школ и дошкольных учреждений, 

спортивных залов, газопроводов, 

автодорог и т. д.). Эта часть про-

граммы также успешно заверша-

ется, практически все обязатель-

ства перед местным населением, 

которые брало на себя государ-

ство, выполнены. В текущем году 

строительство объектов в инте-

ресах развития социнфраструк-

туры велось только в Кизнерском 

районе Удмуртской Республики.

За высокие личные показате-

ли в служебной деятельности, до-

стигнутые при проведении работ 

по химическому разоружению, 

президент Российской Федерации 

В.В. Путин в Кремле вручил на-

чальнику Федерального управ-

ления по безопасному хранению 

и уничтожению химического 

оружия генера л-полковнику 

В.П. Капашину орден «За заслуги 

перед Отечеством» III степени. Т

ОТЧЕТ
об итогах голосования на внеочередном общем собрании акционеров Открытого акционерного общества «АВТОВАЗ»

Полное фирменное наименование 
общества:

Открытое акционерное общество «АВТОВАЗ» 

Место нахождения Общества: 445024, Российская Федерация, Самарская область,  г. Тольятти, Южное шоссе, 36

Дата проведения собрания: 10 октября 2016 года

Вид собрания: Внеочередное

Форма проведения собрания: Заочное голосование

Список лиц, имеющих право на 
участие в собрании:

Составлен по состоянию реестра акционеров  ОАО «АВТОВАЗ» на 15 сентября 2016 года.  

Дата окончания приема
заполненных бюллетеней:

10 октября 2016 года (до18:00 местного времени)

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные
бюллетени для голосования:

445037, Российская Федерация, Самарская область, г. Тольятти, ул. Фрунзе, д. 14-Б, 
офис 119
Тольяттинский филиал АО «Регистраторское общество «СТАТУС»

Дата составления: 11 октября 2016 года

Счетная комиссия:

Функции счетной комиссии выполняет регистратор общества – Акционерное общество «Регистраторское 
общество «СТАТУС».   
Место нахождения регистратора: 109544 г. Москва, ул. Новорогожская  32, стр. 1.
Уполномоченные представители регистратора: Тарасова Ольга Станиславовна – директор Тольяттинского 
филиала АО «СТАТУС», действующая на основании доверенности № 761-15 от 30 декабря 2015 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Изменение положения устава ОАО «АВТОВАЗ» об объявленных обыкновенных акциях ОАО «АВТОВАЗ».
2. Утверждение устава ОАО «АВТОВАЗ» в новой редакции.
3.  Увеличение уставного капитала ОАО «АВТОВАЗ» путем размещения дополнительных обыкновенных акций в пределах количества объявленных 

обыкновенных акций посредством открытой подписки.
4.   Утверждение политики вознаграждения и возмещения расходов членов совета директоров ОАО  «АВТОВАЗ».
Одобрение Дополнения № 1 к Соглашению о страховании ответственности членов Совета директоров № X001-160001263 от 01.01.2016, 
обеспечивающее страхование гражданской ответственности членов Совета директоров ОАО «АВТОВАЗ» как сделки, в совершении которой 
имеется заинтересованность.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ И ПРИНЯТЫЕ РЕШЕНИЯ

Вопрос 1 повестки: Изменение положения устава ОАО «АВТОВАЗ» об объявленных обыкновенных акциях ОАО «АВТОВАЗ».

Итоги голосования:

Общее количество голосующих акций общества, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, 
равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц (владельцы размещенных 
голосующих акций), имевших право на участие в собрании

2  284  227  431  

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 2  284  227  431

Количество голосующих акций, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, принадлежащее 
лицам, участвующим в общем собрании акционеров, равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в собрании 

1 755 476 544

Кворум по данному вопросу  76,852%
Кворум имеется.

Варианты голосования Число голосов %, от  принявших  участие  в  голосовании

«ЗА» 1 704 531 534 97,098

«ПРОТИВ» 50 544 870 2,879

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 374 340 0,021

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

25 800, 
что составляет 0,001%

Формулировка принятого решения: ООпределить, что ОАО «АВТОВАЗ» вправе размещать дополнительно к размещенным акциям обыкновенные 
именные бездокументарные акции в количестве 15 000 000 000 (пятнадцать миллиардов)  штук номинальной стоимостью 5 рублей каждая, 
предоставляющие те же права, что и размещенные обыкновенные именные бездокументарные акции ОАО «АВТОВАЗ» (объявленные акции).

Вопрос 2 повестки: Утверждение устава ОАО «АВТОВАЗ» в новой редакции.

Итоги голосования:

Общее количество голосующих акций общества, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, 
равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц (владельцы размещенных 
голосующих акций), имевших право на участие в общем собрании

2  284 227 431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 2  284  227  431

Количество голосующих акций, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, принадлежащее 
лицам, участвующим в общем собрании акционеров, равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 

1 755 476 544

Кворум по данному вопросу  76,852%
Кворум  имеется.

Варианты голосования Число голосов %, от  принявших  участие  в  голосовании

«ЗА» 1 704 639 494  97,104

«ПРОТИВ» 50 367 730 2,869

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 430 200 0,025

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

39 120,
что составляет 0,002%

Формулировка принятого решения: Утвердить устав ОАО «АВТОВАЗ» в новой редакции.

Вопрос 3 повестки: Увеличение уставного капитала ОАО «АВТОВАЗ» путем размещения дополнительных обыкновенных акций в пределах 
количества объявленных обыкновенных акций посредством открытой подписки.

Итоги голосования:

Общее количество голосующих акций общества, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, 
равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц (владельцы размещенных 
голосующих акций), имевших право на участие в общем собрании

2  284  227  431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 2  284  227  431

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании 1 755 449 464

Кворум по данному вопросу  76,851% 
Кворум имеется.

Варианты голосования Число голосов %, от  принявших  участие  в  голосовании

«ЗА» 1 704 536 794 97,1

«ПРОТИВ» 50 492 230 2,876

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 387 380 0,022

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

     33 060, 
что составляет  0,002%

Формулировка принятого решения: УУвеличить уставный капитал ОАО «АВТОВАЗ» (после приведения наименования в соответствие с 
законодательством – ПАО «АВТОВАЗ») путем размещения дополнительных обыкновенных именных бездокументарных акций (далее по тексту – 
Акции) на следующих условиях:
1) количество размещаемых Акций: 3 281 250 000 (три миллиарда двести восемьдесят один миллион двести пятьдесят тысяч) штук;
2) номинальная стоимость каждой Акции: 5 (пять) рублей;
3) способ размещения Акций: открытая подписка;
4)  цена размещения одной Акции, в том числе цена размещения одной Акции лицам, имеющим преимущественное право приобретения Акций, 

будет установлена Советом директоров ОАО «АВТОВАЗ» не позднее начала размещения Акций;
5)  форма оплаты Акций: акции оплачиваются денежными средствами в рублях РФ, и (или) долларах США, и (или) евро путем безналичного перевода 

на банковский счет эмитента.

По итогам размещения Акций внести в устав ОАО «АВТОВАЗ» соответствующие изменения: увеличение уставного капитала ОАО «АВТОВАЗ» на 
величину, соответствующую общей номинальной стоимости размещенных акций дополнительного выпуска, и увеличение количества размещенных 
акций ОАО «АВТОВАЗ» на величину, соответствующую количеству размещенных акций дополнительного выпуска  (п.8.1.1 устава ОАО «АВТОВАЗ»); 
уменьшение количества объявленных акций ОАО «АВТОВАЗ» на величину, соответствующую количеству размещенных акций дополнительного 
выпуска (п. 8.1.2 устава ОАО «АВТОВАЗ»).

Вопрос 4 повестки: Утверждение политики вознаграждения и возмещения расходов членов совета директоров ОАО  «АВТОВАЗ».

Итоги голосования:

Общее количество голосующих акций общества, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, 
равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц (владельцы размещенных 
голосующих акций), имевших право на участие в общем собрании

2  284  227  431

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по данному вопросу, определенное с учетом положений п. 
4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 2  284  227  431

Количество голосующих акций, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, принадлежащее 
лицам, участвующим в общем собрании акционеров, равное числу голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 

1 755 449 464

Кворум по данному вопросу 76,851% 
Кворум имеется.

Варианты голосования Число голосов %, от  принявших  участие  в  голосовании

«ЗА» 2 063 468 0,118

«ПРОТИВ» 681 930 0,039

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 752 638 746 99,84

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 
порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

65 320, 
что составляет 0,004%

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 99,84% голосов. Решение не принято.

Вопрос 5 повестки: Одобрение Дополнения № 1 к Соглашению о страховании ответственности членов Совета директоров № X001-
160001263 от 01.01.2016, обеспечивающее страхование гражданской ответственности членов Совета директоров ОАО «АВТОВАЗ» как 
сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.

Итоги голосования:

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, включенные в список лиц (владельцы размещенных 
голосующих акций), имевших право на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом 
сделки

582 299 925  

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по данному вопросу, определенное с учетом положений 
п. 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров

582 299 925  

Количество голосующих акций, предоставляющих право голоса по вопросу, поставленному на голосование, 
принадлежащее лицам, участвующим в общем собрании акционеров, равное числу голосов, которыми по данному 
вопросу обладали лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем собрании

53 561 718

Кворум по данному вопросу 9,198%
Кворум отсутствует.    

В связи с отсутствием кворума подсчёт голосов не производился.

Председатель внеочередного общего  собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ» Скворцов С.В.

Секретарь внеочередного общего собрания акционеров ОАО «АВТОВАЗ» Кудрявцев А.А.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
«Общество с ограниченной ответственностью небанковская кредитная 

организация «ПэйЮ» (ОГРН 1137711000052, ИНН 7750005806, 
сокращенное наименование – ООО НКО «ПэйЮ», лицензия на осуществление 
банковских операций № 3518-К) уведомляет кредиторов о принятом на 
внеочередном Общем собрании участников ООО НКО «ПэйЮ» 27 июля 
2016 г. решении об изменении адреса местонахождения (юридического 
адреса) ООО НКО «ПэйЮ». После государственной регистрации необходимых 
изменений в устав ООО НКО «ПэйЮ» новым адресом местонахождения 
ООО НКО «ПэйЮ» будет являться: РФ, 119002, г. Москва, улица Арбат, д. 
10. Информация о государственной регистрации изменений с указанием 
нового местонахождения ООО НКО «ПэйЮ» будет размещена на сайте ООО 
НКО «ПэйЮ» – http://www.nco-payu.ru/ и в головном офисе ООО НКО «ПэйЮ».

ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров Открытого акционерного общества «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное 

общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества: 119048, г. Москва, проезд Лужнецкий, д.25
Сведения о собрании:
Вид общего собрания: Внеочередное
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании: 15.09.2016
Дата проведения общего собрания: 10.10.2016
Место проведения общего собрания: 119048, г. Москва, Лужнецкий 

проезд, д.25

Председатель собрания:   Карелина Н.Е.
Секретарь собрания:  Солдатова М.В.

В соответствии с п. 1 ст. 56 Федерального закона «Об акционерных 
обществах» функции счетной комиссии общего собрания акционеров 
выполнял регистратор Закрытое акционерное общество «Профессиональный 
регистрационный центр» (место нахождения: 117452, Российская Федерация, 
город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В), осуществляющий ведение 
реестра владельцев именных ценных бумаг Общества.

Используемые сокращения: 
Положение – Положение о дополнительных требованиях к порядку 

подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное 
Приказом Федеральной службы по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. № 
12-6/пз-н.

Повестка дня общего собрания:
1. Об одобрении крупной сделки.

Вопрос № 1 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании, составляет 12 508 822 100 
(Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот двадцать 
две тысячи сто);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п.  4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, 
составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, составляет 12 501 605 200 (Двенадцать миллиардов пятьсот 

один миллион шестьсот пять тысяч двести) – 99.9423 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и 
нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу Число голосов %*

ЗА:
12 501 496 300 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот один миллион четыреста 
девяносто шесть тысяч триста)

99,9991

ПРОТИВ: 79 500 (Семьдесят девять тысяч пятьсот) 0,0006

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 29 400 (Двадцать девять тысяч четыреста) 0.0002
 

Формулировка принятого решения:
Одобрить крупную сделку – заключение договора подряда между 

ЗАО «ГЛАВЗАРУБЕЖСРОЙ» и ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» на следующих 
существенных условиях:

1. Лица, являющиеся сторонами по сделке:
• Подрядчик – ЗАО «ГЛАВЗАРУБЕЖСТРОЙ»
• Заказчик – ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
2. Выгодоприобретатель  по сделке – ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ».
3. Цена, предмет сделки и иные существенные условия:
Заказчик сдает, а Подрядчик принимает на себя генеральный подряд 

на реконструкцию торгово-бытового центра по адресу: г. Москва, 
Лужнецкий проезд, дом 25 (свидетельство о государственной регистрации 
от 13 марта 2000 г. № 77НН 003795). 

Подрядчик обязуется выполнить все работы, указанные в договоре, 
собственными силами и/или силами привлеченных субподрядных организаций 
в соответствии с утвержденной проектно-сметной документацией с учетом 
возможных изменений объема работ.

Подрядчик обязуется сдать объект в гарантийную эксплуатацию в 
установленном договором порядке и сроки.

Сумма сделки – 350 000 000,00 (Триста пятьдесят миллионов) рублей. 
Учитывая возможное  увеличение стоимости оборудования и материалов 

в период строительства, разрешить ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» заключать 
дополнительные соглашения (договоры) во исполнение одобряемой сделки по 
реконструкции объекта. Стоимость дополнительных  соглашений (договоров) 
не должна превышать 40 000 000 (Сорок миллионов) рублей.

Председатель собрания:   Карелина Н.Е.
Секретарь собрания:  Солдатова М.В.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

объявляет о проведении предварительной квалификации 

участников для участия в открытом тендере на право 

заключения контракта на поставку оборудования и запасных 

частей Emerson. В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры) тендер № 2482-OD. Подробная информация и 

справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

 объявляет о проведении Предварительной Квалификации 

Участников для участия в открытом тендере на право 

заключения контракта на поставку запасных частей 

для источников бесперебойного питания марки «Gutor». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: 

Закупка 2480-OD). Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

 извещает о проведении предквалификационного отбора для 

участия в открытом тендере (№ 2471-PD) на право заключения 

договора на оказание услуг технической поддержке и обновления 

лицензионного программного обеспечения (ПО) Oracle на 

трехлетний период. Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора размещена на сайте 

КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Боб Дилан стал первым музыкантом, получившим Нобелевскую премию
по литературе. Он удостоен награды за «создание поэтических образов в великой американской песенной традиции»

О чем петь, когда кругом штормит...
Группа «Чайф» отметила 31-й день рождения

должен делать в такой ситу-
ации музыкант – работать на 
повышение градуса, моби-
лизовывать на борьбу или по 
старому хипповскому рецеп-
ту засовывать цветы в стволы 
винтовок?
– За всех коллег не скажу. В прин-

ципе музыкант ничего не должен, 

если не подписывал специальный 

договор. Выскажу личное ощу-

щение. Если в 80-е нам нужно 

было расшевелить болото, под-

нять волну, взбаламутить застой 

песнями, поступками и словами, 

то сейчас и без нас вокруг штор-

мит по полной. Люди раздраже-

ны, встревожены, на них нака-

тывает одна волна агрессии за 

другой. В такой момент хочется 

дать зрителю на наших концер-

тах то, чего ему больше всего не 

хватает – гармонии и надежды.

– Это ведь тоже непросто, 
поскольку вы живете в том 
же мире, что и слушатели... 
А что самое трудное в вашей 
профессии?
– Самое сложное в нашей рабо-

те – переезды. С годами это дается 

труднее. Ожидание в аэропорту и 

на вокзале, несколько часов в са-

молете, несколько десятков часов 

в поезде или 400 километров на 

автомобиле былого удовольствия 

не доставляют.

– А для отпуска вы выбираете 
места неизведанные или, на-
оборот, любимые?
– В моей гастрольной жизни пе-

редвижений хватает, поэтому 

стараюсь отпуск подстраивать 

под желания семьи. Нынешним 

летом снимали дом на Крите, где 

все отлично разместились. Для 

меня это приятная возможность 

побыть главой клана и любимым 

дедушкой. Берем микроавтобус, 

я за рулем, всех вожу, угощаю в 

ресторанах. Если мы вдвоем с су-

пругой, она выбирает, куда хочет 

поехать. Нередко возвращаемся 

в одни и те же места. Когда люди 

взрослые, уже не очень тянет на 

сюрпризы, больше хочется вер-

нуться туда, где было хорошо. 

– Вы уже 20 лет работаете в не-
изменном составе и, в отличие 

от многих других, сохраняете 
не только рабочие, но и вполне 
дружеские отношения. Хотя 
есть группы, где музыканты 
встречаются только на сцене, 
а в жизни соло-гитарист может 
с басистом многие годы не раз-
говаривать. 
– Мы помимо гастролей, запи-

сей и репетиций ходим друг к 

другу в гости, отмечаем вместе 

дни рождения, Новый год, Мас-

леницу – большими компания-

ми, с женами, детьми. Все друг 

о друге заботимся, из поездок 

привозим подарки. Барабанщик 

Валера ездил на историческую 

родину на север Свердловской 

области – привез ведро клюквы, 

ведро брусники, ведро кедровых 

орехов. Я привозил ребятам хо-

рошие ножи или по бутылочке 

оливкового масла. Из Индии 

Бегунов тащит хороший чай на 

всех... Нет, я не устал от нашей 

компании. Если две-три недели 

не видишься, начинаешь ску-

чать. Вроде и репетировать не 

надо, а все равно назначаешь – и 

каждый с удовольствием при-

ходит. 

– И что, все это время вы об-
ходились без кризисов и мор-
добоев?
– Кризисы, может, и были, но не в 

этом составе, а в конце 80-х. Сей-

час дверями не хлопаем. Можем 

гавкнуть друг на друга, поругать-

ся и поорать в каком-то споре, но 

есть неписаный закон: нельзя го-

ворить друг другу то, что потом 

нельзя будет простить. 

– Вы, говорят, дружите с Евгени-
ем Ройзманом и были одним из 
немногих, кто отговаривал его 
идти в мэры Екатеринбурга. Он 
вас не послушал. Как вы сейчас 
оцениваете его деятельность 
на этом посту?
– Да, отговаривал и даже пред-

упреждал: голосовать за тебя, 

Женька, не буду. До сих пор счи-

таю, что был прав. Для города 

его мэрство не стало этапным. 

О том, как Свердловском руко-

водил Ельцин, до сих пор вспо-

минают. Период же Ройзмана в 

историю Екатеринбурга, скорее 

всего, не войдет. Женя – хоро-

ший друг, честный, порядочный 

человек, очень отзывчивый к 

проблемам простых людей. К 

нему приходят на прием, он по-

могает кому-то... Но все это он 

делал и до того, как стал мэром. 

А тут... Я понимаю, что глава 

Екатеринбурга сейчас – долж-

ность во многом представитель-

ская, реальных полномочий у 

него нет. Но он же это тоже знал, 

когда шел в этот кабинет. Есть 

вещи, которые у Женьки получа-

ются гораздо лучше. Он отлич-

ный историк, неплохой писатель 

и поэт, профессионально разби-

рается в живописи, иконописи, 

хороший блогер, умеет общаться 

с людьми. Но к профессии мэра 

все это не имеет прямого отно-

шения. 

– Знаю, что многим молодым 
командам вы помогали – сове-
том ли, студией. Как вы опреде-
ляете, кого надо поддержать, а 
кого не стоит?

– Критериев всего два: чтобы 

нравилось и было интересно 

мне самому и чтобы я понимал, 

чем могу помочь. В 1998-м наш 

продюсер Дима Гройсман дал 

мне послушать на кассете за-

пись девочки из Уфы по имени 

Земфира. Сказал: «Вроде инте-

ресно, давай я буду заниматься 

бизнес-частью, раскруткой, а 

ты – музыкальной стороной». Я 

сразу сказал, что мне нечего ей 

предложить, девочка созрела, 

она и так знает, что делать... И 

оказался прав. А есть группы, 

с которыми мне хочется поде-

литься мыслями. Иногда моло-

дые ребята прислушиваются, 

иногда нет, но я не обижаюсь. 

Не слушать ничьих советов – это 

тоже позиция.

– Сейчас есть дарования, о ко-
торых мы еще не знаем?

– Например, группа «Солнеч-

ные фрукты», где играет сын на-

шего гитариста Володи Бегунова. 

Очень хорошие ребята! Вова им 

помогает, я пытаюсь их отчаян-

но ругать, нудеть, рассказывать, 

чего мне в их музыке не хватает. 

И еще с десяток коллективов, ко-

торым хочется помогать. Видимо, 

это возрастное. Т

•НАЧИСТОТУ•

На днях «Чайф» отметил кон-

цертами в четырех городах 

страны 31-й день рождения 

группы. И для человека-то 

возраст уже не юношеский, 

ну а в рок-музыке можно сме-

ло претендовать на гордое 

звание мастодонтов. Есть ли 

секрет такого творческого 

долголетия и как удается за 

столько лет не надоесть друг 

другу? Об этом корреспон-

дент «Труда» поговорил с ли-

дером команды Владимиром 

ШАХРИНЫМ.

АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

У
вас в репертуаре десятки 
любимых народом песен. 
Приходя на концерт, люди 
хотят слушать именно их, 
а к новинкам относятся 

с подозрением. Вы это учиты-
ваете, когда сочиняете новые 
песни?
– Когда сочиняю, ничего не учи-

тываю, поскольку это процесс 

неуправляемый. Но при состав-

лении программы концерта мы 

такое обстоятельство, конечно, 

имеем в виду. Происходит борь-

ба нанайских мальчиков с самим 

собой. С одной стороны, хочется 

показать новые песни, ведь они не 

хуже старых и даже интереснее, 

но с другой, надо ставить себя на 

место зрителя. Если я пришел на 

концерт Rolling Stones, U2 или 

Пола Маккартни, то хочу слышать 

песни, которые знаю и люблю с 

пеленок. Поэтому на открытых 

концертах по какому-то случаю 

мы стараемся делать программу 

из одних хитов. А если концерт 

кассовый и люди купили биле-

ты, то подразумевается, что они 

знают больше чем десяток песен, 

поэтому там на две трети песни 

известные, а остальное – либо 

хорошо забытые старые, либо из 

новых альбомов. То есть треть 

программы становится для зрите-

лей неожиданностью, экзотикой. 

– В обществе сейчас много 
агрессии, да и телевизор все 
больше прибавляет воин-
ственности, нагнетает. Что 

Мученик веры, или заставь дурака Богу молиться
•ПРОКАТ•

На экраны выходит фильм Кирилла Се-

ребренникова «Ученик», удостоенный 

ранее призов в Каннах и на сочинском 

«Кинотавре». Самое удивительное, что 

родился фильм практически экспром-

том, без единой копейки бюджетных 

средств. Миллион евро на него бук-

вально за месяц собрал продюсер Илья 

Стюарт у частных инвесторов, и, похо-

же, все участники этого предприятия 

не прогадали. «Ученик», показанный в 

каннской программе «Особый взгляд», 

произвел настоящий фурор в западной 

прессе. Фильм куплен для проката уже 

почти в 30 странах мира. Теперь дошла 

очередь и до российских экранов.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В основе фильма лежит яркий, собы-

тийный спектакль (пять номинаций на 

«Золотую маску»), который Кирилл Се-

ребренников поставил два года назад в 

«Гоголь-центре» по пьесе современного 

немецкого драматурга Мариуса фон Май-

енбурга, перенеся действие из Германии 

в Россию. Надо сказать сразу, что сцени-

ческие подмостки больше подходят для 

прочтения этой пьесы, временами больше 

похожей на острый мировоззренческий 

диспут, на яростное публицистическое 

высказывание, на русскую «нравственную 

драку», как написала американская газета 

Variety, чем на традиционную психологи-

ческую драму, на сцены из жизни. 

Театральную условность в намоленных 

стенах храма искусства ты, как правило, 

принимаешь сразу. Киноэкран с его реаль-

ными улицами (снимали в Калининграде), 

современными интерьерами, одеждами, 

машинами противится отчасти умозри-

тельным обстоятельствам пьесы, напи-

санной вдобавок про чужую страну и 

чужие нравы. Эта нестыковка поначалу 

мешает восприятию фильма, особенно 

тем, кто пьесу не читал и спектакль не 

видел. Но накал эмоций, режиссерская 

энергия, масштаб поднятых в «Ученике» 

проблем таковы, что на некоторое не-

соответствие высокого градуса пред-

ложенного экраном разговора и по-

вседневной прозаической реальности 

по ходу течения фильма просто пере-

стаешь обращать внимание.

Сердцевина ленты – острый мировоз-

зренческий поединок, который ведут уче-

ник старших классов Вениамин Южин 

(Петр Скворцов) и учительница биоло-

гии Елена Львовна Краснова (Виктория 

Исакова). Неизвестно по какой причине 

и когда, но юный школяр впал в религи-

озный экстаз. Предыстория его превра-

щения из обычного трудного подростка 

в религиозного фанатика отсутствует, 

мы застаем его уже в момент оголтелого 

кликушества. Веня носит с собой затре-

панную карманную Библию, по всякому 

поводу и без сыплет из нее цитатами, при-

званными убедить окружающих, что они 

живут неправедно, во грехе, без божьего 

страха в душе. Веня презирает и гнобит 

несчастную, телесно и душевно рыхлую 

мать за развод с отцом и тут же находит 

в Библии цитату на соответствующую 

тему. Отказывается плавать с однокласс-

никами в бассейне, потому что девочки 

резвятся в воде в откровенных бикини, 

а это может вызывать у мальчиков, в том 

числе и у него, низменные телесные же-

лания («кто смотрит на женщину с во-

жделением, уже прелюбодействовал с 

нею в сердце своем»). 

Его не устраивают уроки биологии, на 

которых уже упомянутая Елена Львовна 

объясняет теорию эволюции Дарвина, 

а теория эта решительно расходится с 

дорогой Вениному сердцу библейской 

картиной сотворения мира за семь дней. 

И уж подлинную ярость вызывают у 

него уроки сексуального воспитания, 

которые иначе как пропаганду разврата 

он отказывается воспринимать. С би-

блейским лозунгом на устах «Не мир 

пришел я принести, но меч» Веня рубит 

воображаемым мечом направо и налево, 

вгоняя оппонентов грозными цитатами 

в оцепенение, в ступор, в страх. Каждая 

цитата из Библии для наглядности тут 

же появляется на экране – с указанием 

книги, главы и стиха. 

Ни замотанная тремя работами мама 

(Юлия Ауг), ни заскорузлая директри-

са школы (блистательное возвращение 

примы Театра имени Гоголя, потом 

«Гоголь-центра» Светланы Брагарник 

в большое кино), ни туповатый физрук 

(Антон Васильев), ни лениво отрабаты-

вающий свой хлеб батюшка (Николай 

Рощин), ведущий в школе основы право-

славной культуры, не знают, что проти-

вопоставить напору подростка. И сдают 

одну позицию за другой. И вот уже де-

вочки плавают в цельнокроеных (так 

и хочется написать, цельнометалличе-

ских) купальниках, уроки сексуального 

просвещения предаются анафеме, а в 

финале фильма впавший в полубезумие 

парень водружает в актовом зале школы 

большой деревянный крест – и никто, 

включая вневедомственную охрану, не 

смеет оказать ему противодействие. 

Бой фанатику в фильме отважива-

ется дать только Елена Львовна (едва 

ли не лучшая роль Виктории Исаковой 

на сегодняшний день). Человек свет-

ской культуры, представитель научно-

го знания, она с головой погружается в 

библейские тексты. И постепенно на-

чинает бить кликушу его же оружием: 

на каждую Венину цитату Краснова на-

ходит в Библии другую цитату, часто с 

противоположным вектором смысла. 

А то и вовсе звучащую как вызов осно-

вам современной цивилизации. Так 

надо ли каждую из строк, написанных 

две тысячи лет назад, сегодня прини-

мать так безоговорочно и буквально, 

как это делает агрессивный и плохо об-

разованный подросток?

Нельзя сказать, что Кирилл Серебрен-

ников целиком принимает сторону ате-

истки и дарвинистки Елены Львовны, 

тем более что в ней тоже проскакивает 

яростная нетерпимость к инакомыс-

лию. Режиссер внимательно выслуши-

вает в фильме аргументы, мнения всех 

активных, а чаще безвольно-пассивных 

участников этой мировоззренческой 

драмы, затрагивая попутно темы семьи, 

школьного образования, любви и секса. 

Но оголтелый фанатизм зарвавшегося и 

сорвавшегося с катушек религиозного 

обскуранта режиссеру претит одно-

значно. Ведь именно такие неразмыш-

ляющие, напичканные вырванными из 

контекста цитатами недоросли, а порой 

и вполне себе бородатые дяденьки то 

и дело громят сегодня не нравящиеся 

им выставки, подбрасывают к дверям 

театров свиные головы, требуют запре-

та спектаклей, фильмов, книг. С ними 

и ведет свой бой режиссер. 

Не будет ли предпринята попытка 

со стороны православных активистов 

устроить обструкцию и фильму «Уче-

ник»? Не думаю. Кирилл Серебренни-

ков – художник тонкий, умный, остро 

чувствующий нерв времени и умеющий 

при этом в своих произведениях прой-

ти по лезвию бритвы, не сваливаясь в 

опасную односторонность взглядов и 

оценок. Его фильм, как и раньше спек-

такль, направлен не против веры, а 

против веры слепой, фанатичной, 

дремучей, нерассуждающей. Не про-

тив православия, а против различных 

форм религиозного экстремизма, не-

зависимо от того, к какой конфессии 

оголтелые неофиты, подобные Вене, 

себя причисляют. 

Выступить против этого здорового, 

нравственно честного и чистого посы-

ла фильма – значило бы солидаризиро-

ваться со средневековым мракобесием, 

косным религиозным обскурантизмом, 

воплощенным в образе Южина и его 

духовных последователей в реальной 

жизни. Вряд ли на это кто-то сегодня 

всерьез отважится. Т

Если в 80-е 
нам нужно 
было поднять 
волну, 
взбаламутить 
застой 
песнями, 
поступками 
и словами, 
то сейчас 
и без нас 
вокруг 
штормит 
по полной
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Фильм «Ученик» 
направлен не против 
веры, а против 
веры слепой, 
фанатичной, дремучей, 
нерассуждающей. 
Не против православия, 
а против различных 
форм религиозного 
экстремизма
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Долгожданный музей кладет конец спорам, было ли на самом деле историческое 
сражение 

Куликовскую битву не уместишь 
в 300 квадратных метров

1  «Куликовская битва», 

Адольф Ивон (1859).

2 , 3  Экспозиция музея.

4  Выступление русского 

войска на Куликовскую 

битву (Старинная 

миниатюра).

166 лет
пришлось ждать 
воплощения идеи 
поставить музей 
Куликова поля на месте 
исторической битвы
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Тайна 19 октября
На следующей неделе исполнится 

205 лет самому известному учебному за-

ведению Российской империи – Царско-

сельскому лицею, который оканчивали 

выдающиеся военачальники и диплома-

ты, министры, писатели и поэты – и сам 

Пушкин! В нашем сегодняшнем пред-

ставлении учебный год естественно на-

чинать 1 сентября или 1 октября, но Алек-

сандр I датой открытия лицея назначил 

19 октября 1811 года. Почему император 

выбрал именно этот день и как он был 

связан с надвигающейся войной с Бона-

партом, «Труду» рассказала известный 

литературовед Элеонора ЛЕБЕДЕВА.

– Русский царь, как всякий православный дея-
тель того времени, привык соотносить события 
личной жизни и творимой им истории с церков-
ными датами. Если всмотреться в хронологиче-
скую канву правления Александра I, то окажется, 
что важнейшие события внешней и внутренней 
политики связаны именно с православным ка-
лендарем. Например, манифест об окончании 
Отечественной войны обнародован в Рождество 
Христово, 25 декабря 1812 года. С той поры в 
этот день после церковной службы читается «Мо-
лебное пение об избавлении Церкви и державы 
Российския от нашествия галлов и с ними двана-
десяти язык», составленное святителем Филаре-
том Дроздовым. К слову, воспитанники лицея его 
тоже пели в церкви, чем восхитили придворного 
музыканта Вильгельма Теппера Фергюсона. 

Благодарственный манифест русскому народу 
за одержанную окончательную победу над Напо-
леоном оглашен 30 августа 1814 года, в день те-
зоименитства государя, в память святого благо-
верного князя Александра Невского. В 1815 году 
в напоминание забывчивым, лукавым и алчным 

союзникам о роли России император задумывает 
грандиозный смотр русской армии в 120 верстах 
от Парижа в долине Вертю. Русская армия при-
ветствовала тогда своего государя: «Ура победи-
телю нехристей!»

Вот и 19 октября для открытия Царскосель-
ского лицея не зря было выбрано императором 
Александром I, человеком духовно одаренным. 
Августейший основатель лицея подводил своих 
будущих воспитанников под покровительство свя-
тых, почитаемых в этот день, – мученика Уара и 
угличского царевича Димитрия. Ведь к ним обра-
щался православный народ как к молитвенникам 

за детей и отроков. Весьма значительно, с точки 
зрения Александра Павловича, имя последнего 
из Рюриковичей, убиенного в канун большой сму-
ты, исцеленной с воцарением новой династии Ро-
мановых. Император придавал этому дню очень 
большое значение и обычно, когда бывал в Пе-
тербурге, лично присутствовал на праздновании 
19 октября. А в 1816 году даже очень досадовал, 
что его не пригласили на этот праздник, – Энгель-
гардт, директор лицея, просто забыл... 

Интересно и другое. Получается, что шесть лет 
подряд – с 1811-го по 1816-й – в знаменатель-
ный день рождения лицея юный поэт Александр 
Пушкин вместе с однокашниками пел молебен 
убиенному царевичу Димитрию. А позднее во 
время работы над трагедией «Борис Годунов» в 
Святогорском монастыре Пушкин на службах 
внимал торжественному глаголу и вчитывался в 
древние рукописи монастырской библиотеки. 

В своей книге «Пушкин и христианская гим-
нография» Наталья Серегина доказала, что поэт 
вдохновлялся образным строем древних песнопе-
ний святому мученику царевичу Димитрию, всея 
России чудотворцу. А в библиотеке Святогорского 
монастыря хранились тексты служб ему на 15 мая, 
3 июня и 19 октября. Таким образом, оказывает-
ся, что замысел гениальной пушкинской трагедии 
шекспировского накала связан тончайшими 
нитями с лицейским отрочеством автора и с вос-
поминаниями о том, кто «взял Париж и основал 
Лицей». Т

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА

ПО СЛЕДАМ ОДНОЙ ДАТЫ

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Музей-заповедник «Куликово поле» 

открывает новый современный му-

зейный комплекс. Теперь сомневаю-

щиеся в том, что битва действительно 

была, смогут не только увидеть дока-

зательства реальности событий, но и 

узнать, как они были получены. А это 

дорогого стоит.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

Д
ля любого музея новые площади – 

воистину царский подарок, но для 

куликовцев это действительно мно-

гие годы было вопросом жизни и 

смерти. Когда в 1850 году на Крас-

ном холме установили обелиск, спроек-

тированный архитектором Александром 

Брюлловым (старшим братом живописца 

Карла), родилась идея устроить по сосед-

ству и небольшой музей. Осуществлять 

ее начали лишь 60 лет спустя. Другой 

выдающийся архитектор – Алексей Щу-

сев – создал уникальный проект: храм и 

музей под одной крышей. Строительство 

завершилось в роковом 1917-м. Освятить 

храм во имя преподобного Сергия Радо-

нежского успели, а открыть в башенках, 

примыкающих к главному входу, музей 

уже не пришлось. 

И снова пауза на десятилетия. К концу 

1960-х в одной из башенок экспозицию все-

таки открыли. А в 1980-м, к 600-летию бит-

вы, храм отреставрировали и полностью 

отдали под музей. Но в начале 2000-х его 

пришлось вернуть верующим и пересе-

литься в одноэтажное зданьице бывшей 

церковно-приходской школы в располо-

женном поблизости селе Монастырщино. 

Отразить должным образом ход судьбонос-

ного для России сражения на 300 квадрат-

ных метрах было весьма проблематично. 

В начале 90-х появилось немало желаю-

щих доказать, что сражения у слияния Дона 

с Непрядвой никогда не было. И что все это 

лишь «пропаганда», организованная еще 

Иваном Грозным и успешно продолженная 

историком Николаем Карамзиным ради 

того, чтобы официально застолбить точ-

ку отсчета процесса сплачивания русских 

земель в единое государство. В те самые 

годы на рубеже ХХ и ХХI веков, когда шел 

активный пересмотр многих эпохальных 

вех в отечественной истории, число «пере-

писчиков» множилось день ото дня. 

Вот и по поводу Куликовской битвы 

страсти накалились. Приводимые опро-

вергателями аргументы на первый взгляд 

казались убедительными. «Задонщина» 

и «Сказание о Мамаевом побоище» – 

произведения-де художественные, а до-

кументальных свидетельств не найдено. 

Крупными находками археологи похва-

литься в самом деле не могут, а они вроде 

должны быть обязательно, ведь согласно 

тому же Карамзину у русских было стоты-

сячное войско! И захоронения погибших 

не обнаружены, а народу полегло с обеих 

сторон тьма-тьмущая. И вообще, площадь 

поля 4 тысячи гектаров, а где именно рус-

ские с ордынцами бились? 

«Нашего ответа Чемберлену» пришлось 

ждать долго. Решение о строительстве но-

вого музейного комплекса было принято 

только в преддверии 700-летия Сергия 

Радонежского, благословившего князя мо-

сковского Дмитрия Ивановича (Донским 

его только при Иване Грозном прозвали) 

на битву с Мамаем. В юбилейном 2014-м 

работы начали и за два года создали поис-

тине грандиозный музей, аналогов кото-

рому у нас в стране просто нет, да и в Ев-

ропе, пожалуй, не много таких найдется. 

Сверху он напоминает курган, на кото-

ром ведутся раскопки (поклон от архитек-

тора Сергея Гнедовского археологам): зеле-

ный холм возвышается над поверхностью 

метров на 10, остальное – под землей, чтобы 

не искажать ландшафт поля битвы и не зат-

мевать собой историческую доминанту – 

колонну на Красном холме. Со смотровой 

площадки, венчающей вершину холма-му-

зея, место сражения как на ладони. 

Палеоботаники в течение 15 лет иссле-

довали пробы почвы в разных местах поля 

и составили карту ландшафта XIV столе-

тия – где леса шумели, где 

ковыльная степь волнова-

лась. «Столбы» грунта, ана-

логичные тем, с которыми 

работали ученые, можно 

своими глазами увидеть в 

новой экспозиции. Она вы-

строена так, чтобы пока-

зать не только результаты, 

но и сам процесс научного 

поиска. 

Место собственно сра-

жения – безлесный уча-

сток размером примерно 

километр на два – опре-

делено достаточно точно. 

На такой площади, учиты-

вая особенности ведения 

конного боя, больше 15 тысяч человек 

сражаться не могло (Карамзину это было 

неведомо). По законам стратегии тех вре-

мен победить можно было противника, 

численно превосходящего тебя не более 

чем в два раза. Получаем примерно 5000 

русских на 10 000 ордынцев и около 1500 

убитых. 

Оружие и доспехи с поля боя собрали: 

вооружение и тогда стоило немалых де-

нег, а хороший кузнец и меч щербленый 

перекует, и дыры в кольчуге залатает. Так 

что крупных находок здесь быть не могло. 

А мелкие еще с середины XIX века стали 

оседать в коллекциях местных помещиков. 

Сами коллекции погибли в революцию вме-

сте с владельцами, но описания некоторых 

вещей сохранились в архивах. А то, что было 

найдено позже, представлено в новой экспо-

зиции. Да так, что посетитель может словно 

оказаться в гуще боя и понять истинную 

цену этих скромных артефактов. 

Погибших воинов на месте сражения 

не оставили. Поблизости от места сли-

яния Дона с Непрядвой еще в середине 

60-х было обнаружено обширное захоро-

нение XIV столетия. Часть его, увы, была 

еще тогда уничтожена карьером, откуда 

брали грунт для прокладки местных дорог, 

а часть до сих пор находится под домами 

жителей села Монастырщино – в былые 

времена дом, стоящий «на костях», полу-

чал заступничество умерших пращуров. 

Облик обитателей XIV века восстановлен 

краниологами – видеоинсталляции демон-

стрируют, как это делается. 

В новой экспозиции вообще масса инте-

ресного. Можно «выстрелить» из средне-

векового лука и оценить свою меткость, 

попробовать оторвать от земли щит, на 

котором сложено все вооружение и обмун-

дирование тогдашнего русского конника. 

Или проштудировать в «Кабинете истори-

ка» старинные документы. В Договорной 

грамоте князя Московского Дмитрия Ива-

новича с князем Олегом Рязанским, состав-

ленной летом 1381 года (меньше чем через 

год после сражения), сказано, что «бился 

великий князь на Дону». И в Симеоновской 

летописи, составленной примерно через 

полвека, записано: «а переведши великий 

князь Дмитрий Иванович через Дон на усть 

Непрядвы-реки в поле чистое». Да и «За-

донщина» – один из первых исторических 

романов в русской истории – был написан 

по горячим следам. В те времена никто дел 

Дмитрия не оспаривал, а значит, и сочи-

нять фальшивки нужды не было. 

Для юных посетителей экспозицию 

создавали отдельно. Пройдя по коридору 

времени, можно оказаться на поле сраже-

ния, узнать, кем ты был бы в этой битве, и 

даже заняться ее детальным изучением в 

своем, детском «Кабинете историка», обо-

рудованном не хуже, чем у взрослых. 

До Куликова поля даже от Тулы 120 км, а 

от столицы – и все 300. Но теперь здесь есть 

и небольшой отель, и гостевые коттеджи, и 

кафе, и даже вертолетная площадка. Кве-

сты, праздники, фестивали-реконструкции 

– в любое время года тут скучно никому не 

будет. Директор нового комплекса Олег 

Вронский, показывая свои владения, не 

устает подчеркивать, что каждый посети-

тель сможет здесь найти что-то свое: «Мы 

собрали здесь практически все, что связа-

но с Куликовской эпохой: перворазрядные 

живописные полотна, подлинные пред-

меты, богатейшую коллекцию историче-

ской реконструкции, макеты с тысячами 

солдатиков – все, что делает ее предмет-

ной, осязаемой. Но без виртуализации нам 

было не обойтись. Гончарный горн – под-

линный, извлечен нашими археологами, а 

как он работал, можно показать только в 

интерактиве. Мы выбирали только самые 

современные технологии и оборудование, 

но важна не техника, а возможность при-

коснуться к сакральному… Однажды в 

Царскосельском лицее встретилась мне 

удивительная старушка-смотрительница у 

«кельи» Пушкина. Мы с ней разговорились 

о том, как могла бы сложиться его судьба, не 

женись он на Натали. И эта женщина вдруг 

вздохнула: «Погубила Гончарова нашего 

Сашеньку...» Так вот, мне хочется, чтобы 

каждый, кто начинает здесь работать, на-

шел бы среди героев Куликовской битвы 

своего Сашеньку. Тогда и им самим будет 

интересно, и нашим гостям». 

Многое изменилось на Куликовом поле 

за минувшие шесть с половиной столе-

тий. Только Дон и Непрядва сплетают свои 

воды в том же самом месте. Т

P.S.

Вот мой бог:
человечество – имя его. 
Но для русских, 
чьи кони когда-то под стрелами прядали, 
началось человечество здесь, 
у Непрядвы. 
Невозможно быть русским, 
Непрядву сочтя за ручей. 
Не любя свой народ, 
не полюбишь ничей. 

(Из поэмы Евгения Евтушенко «Непрядва».)

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

ФОТО ВАЛЕНТИНА СВИСТУНОВА/ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

Александр I, 
августейший основатель 
Царскосельского лицея, 
подвел лицеистов 
под покровительство 
святых, почитаемых 
19 октября, – мученика 
Уара и угличского 
царевича Димитрия
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Фильм «Его дочь» в постановке Татьяны Эверстовой стал 
настоящей сенсацией нынешнего киногода. Режиссер 

из Якутии, экономист по образованию, самоучка в кино, 
она собирает награды на престижных фестивалях. 

Чтобы доснять свою ленту, Татьяне пришлось продать 
квартиру – но оно того стоило!

Нам, якутам, есть что рассказать 
о себе миру И зверь тянется 

к человеку

Амурский тигр с конца лета 
наведывается в поселок Со-
лонцовый, что в Хабаровском 
крае. Жители регулярно встре-
чают хищника и на окраине по-
селка, и в центре, у магазина. 
Судя по всему, тигр сыт и пока 
добродушен, но люди опасают-
ся выходить из дома и боятся 
отпускать детей в школу. В ло-
вушки, расставленные охо-
товедами, он не попадается. 
А вот в горах Сочи стали чаще 
встречать медведей. Один из 
косолапых на днях забрел на 
пляж горнолыжного курорта и 
напугал загорающую туристку. 
Но чаще всего сладкоежки 
посещают пасеки. Известно 
по крайней мере о 35 таких 
случаях.

Железный ящик 
вдруг расщедрился

Банкомат Сбербанка в Чите 
устроил аттракцион неслы-
ханной щедрости: выдавал 
вместо тысячных пятитысяч-
ные купюры. При этом на чеке 
печаталась та сумма, которую 
запрашивал клиент, а не та, 
которую по факту выдавала 
машина. Неудивительно, что 
желающих обналичить карту 
именно в этом терминале на-
шлось немало. Правда, «излиш-
ки» обрадованным гражданам 
придется вернуть по запросу 
банка. Один доброволец уже 
принес 156 тысяч рублей... По-
хожий случай с щедрым банко-
матом произошел в этом году 
и в городе Калачинске Омской 
области, где ящик «подарил» 
клиентам банка 2,5 млн.

Раз – и ты уже 
мать-героиня!

Сразу трех мальчиков родила 
медсестра санатория «Южное 
взморье» в Сочи. Сыновей 
назвали Гордей, Мирон и Тимо-
фей. После прохождения курса 
выхаживания новорожденные 
чувствуют себя хорошо и гото-

вятся к выписке. Врачи особо 
подчеркивают тот факт, что 
тройня является естественной, 
обошлось без искусственного 
зачатия.

Граненый стакан 
всего-то за 6000 рублей

В Нижнем Новгороде пятеро 
местных жителей клюнули на 
объявление в интернете о про-
даже iPhone 7 всего-то за 6 ты-
сяч рублей. Подозрительно 
дешевая цена за «яблочную» 
новинку ничуть не смутила 
парней, и они перевели деньги 
продавцу. А тот оказался не 
только мошенником, но чело-
веком с юмором. Вместо мо-
бильных телефонов покупате-
лям привезли... по граненому 
стакану. По крайней мере, есть 
из чего выпить с горя.

Чем-то пахнет, но явно 
не бензином

Федеральный совет Германии 
выступил за запрет автомоби-
лей с двигателями внутреннего 
сгорания с 2030 года. На пер-
вых порах власти планируют 
поднимать налоги для владель-
цев традиционных авто. Такие 
шаги позволят к 2050 году 
избавиться от выхлопных га-
зов. Правда, пока из 45 млн 
автомобилей электрокаров в 
Германии лишь 25 тысяч, но 
лиха беда начало. Массовый 
переход к электромобилям об-
суждают и в высоких кабинетах 
Нидерландов, Норвегии, Индии 
и ряда других стран. 

Там золото моют рекой...

В аэропорту Магадана за-
держали 57-летнего жителя 
поселка Оротукан, вылетав-
шего в Москву. При досмотре 
у него нашли четыре пакета с 
золотым песком, которые пас-
сажир скотчем прикрепил к 
ногам и пояснице. Общий вес 
самородного золота составил 
3719 граммов. Добычу оцени-
ли в 9 млн рублей.

•ТРУДЫ•

На днях в Казани завершил-

ся самый крупный в истории 

России турнир по киберспорту 

с призовым фондом более 

100 тысяч долларов. В миро-

вом масштабе цифры куда 

выше. Когда-то компьютер-

ные игры считались уделом не 

состоявшихся в жизни юнцов, 

но теперь это мощная и амби-

циозная индустрия. Считать 

ли ее полноценным спортом, а 

людей, не встающих со стула 

часами, атлетами – большой 

вопрос. 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Е
стественно, у киберспортив-

ного сообщества на сей счет 

свое мнение. Геймерская ту-

совка противопоставляет ус-

мешкам скептиков собствен-

ные аргументы. «В автогонках 

человек в ходе тренировок и состя-

заний тоже находится в статичном 

положении, однако этот спорт все-

ми признан, – объяснил «Труду» 

Сергей ГАЛЕНКИН, разработчик 

игр и ведущий блогер по игровой 

тематике на пространстве СНГ. 

– А шахматы? Там соперники ме-

ряются интеллектом, скоростью 

реакции и хитростью, а не силой 

мышц или ловкостью...»

Кстати, именно шахматы, по 

мнению геймеров, можно счи-

тать прародителем киберспорта. 

Столь же увлеченно игроманы 

рассказывают о пользе своего 

времяпровождения: развиваются 

сообразительность, координация 

действий, устойчивость перед не-

удачами, навыки общения в ко-

манде. Да и насчет малой физиче-

ской активности в компьютерных 

играх их поклонники решительно 

возражают. «После одного дня на 

турнире ты как выжатый лимон. 

Киберспорт требует мгновенной 

реакции и недюжинной вынос-

ливости», – говорит руководитель 

проекта CyberProGaming Алексей 

ЕГОРОВ. Неслучайно для успехов 

за монитором геймеры всерьез 

взялись и за физподготовку. Они 

давно поняли: штанга, фитнес, 

плавание нужны им для того, 

чтобы одерживать победы за мо-

нитором. 

Времена полоумных очка-

риков, спящих и уплетающих 

чипсы с кока-колой прямо у 

компьютеров, прошли безого-

ворочно. Портрет сегодняшнего 

киберспортсмена выглядит так: 

человек 25–30 лет, имеет высшее 

образование и основную работу, 

болезненной зависимости от игр 

не испытывает. 

«Киберспорт демократичен, 

– отметил в беседе с «Трудом» 

Кирилл ОВСЯННИКОВ, руково-

дитель Virtus.pro, главного рус-

скоязычного киберспортивного 

ресурса. – Не надо платить за 

спортшколу, искать поблизости 

каток или корт. Эти игры доступ-

ны инвалидам. Нужен только ком-

пьютер и интернет. Зарекомендуй 

себя в онлайн-турнирах, и серьез-

ные команды обратят на тебя 

внимание. За год в киберспорте 

можно преодолеть дистанцию, ко-

торая в реальном спорте занимает 

десятилетие. Это вопрос таланта, 

реакции, нестандартного мышле-

ния, гибкого подхода к тактике».

По существу, компьютерный 

спорт проигрывает только в 

одном компоненте – наличии 

сочувствия у широких масс, жа-

луются эксперты. Но и это дело 

наживное. «Футбол существу-

ет больше века. Киберспорт же 

находится в самом начале пути 

накопления традиций, форми-

рования брендов», – рассуждает 

менеджер киберспортивного 

направления в компании Riot 

Games Владимир ТОРЦОВ. 

Киберспорт зародился в сере-

дине 90-х в США. В 1994-м в про-

дажу поступил экшен Doom 2, где 

впервые был предусмотрен режим 

кооператива (совместной игры не-

скольких человек). В 1997-м, после 

выхода Quake, образовалась Про-

фессиональная лига кибератле-

тов. Киберспорт с самого начала 

создавался с коммерческими це-

лями: через проведение турниров 

производители видеоигр популя-

ризировали свою продукцию. Эти 

соревнования и поныне выглядят 

диковинно: зал размером с ангар 

для самолета, в центре – площадка 

с компьютерами, под потолком – 

большие экраны, на которых бега-

ют рисованные человечки, на три-

бунах – десятки тысяч зрителей.

С годами сформировались 

пять всемирно признанных 

дисциплин, в которых фактор 

мастерства преобладает над 

фактором случайности: Starcraft 

(стратегия), «Мир танков» (симу-

лятор), Counter Strike (стрелял-

ка), «Лига легенд» и Dota (МОВА – 

мобильная сетевая арена битвы). 

У них разная история и целевая 

аудитория (30–40-летняя у «тан-

ков», молодежь у «Лиги легенд»). 

Турниры проходят во Всемирной 

паутине, где нет деления по на-

циональному признаку: в одной 

команде могут играть русские и 

немцы, американцы и корейцы. 

Самые масштабные мероприятия 

– World Cyber Games, задуманные 

по образу и подобию Олимпиады, 

и Electronic Sports World Cup.

Финансовые показатели инду-

стрии игр растут баснословными 

темпами. Так, самая успешная 

онлайн-игра World of Warcraft, 

созданная в 2004-м, зарабатывает 

по 1 млрд долларов в год. В нача-

ле 2000-х призовой фонд сорев-

нований составлял 200–300 ты-

сяч долларов, а в нынешнем году 

организаторы чемпионата Dota 

International заплатили участ-

никам 20 млн – больше, чем на 

многих престижных турнирах 

по легкой атлетике, гольфу, тен-

нису. Всего, по данным Super Data 

Research, объем мирового рын-

ка киберспорта составляет 748 

млн долларов. 

Частично эти деньги предо-

ставляют компании – разработ-

чики игр. Но их спонсорская 

доля быстро снижается. На Dota 

International она составляет лишь 

10%, остальные 90% организато-

ры собирают за счет продажи те-

летрансляций и билетов (билеты 

здесь догоняют по цене футболь-

ные). Например, шведский турнир 

Dream Heart недавно заработал на 

их продаже порядка 1 млн долла-

ров. А в Корее турниры проходят 

на футбольных стадионах, вме-

щающих по 80 тысяч человек, – и 

на трибунах яблоку негде упасть. 

Неудивительно, что для гей-

меров (всего их в мире насчиты-

вается 188 млн человек) кибер-

спорт становится источником 

неплохого заработка: професси-

оналы могут получать под сотню 

тысяч долларов в год. 

Россия – среди лидеров в ки-

берспорте. Например, в «Мире 

танков» нашим геймерам нет рав-

ных, а в Starcraft они пропустили 

вперед лишь корейцев. Успехи на 

международной арене и удешевле-

ние интернет-услуг в российских 

регионах способствуют появле-

нию новых команд. Сейчас самые 

известные из них – Team Empire 

и Gambit Gaming. Вполне «на-

шими» в онлайн-среде считают 

украинцев Na’Vi и казахов Next.

kz. Среди разработчиков на слуху 

«1С-СофтКлаб», «Иннова», Game 

Insight, Nival. Причем, несмотря 

на засилье пиратства, Россия 

– вице-чемпион Европы (после 

Германии) по годовому доходу от 

продажи игр – 1,5 млрд долларов.

А в ближайшее время всех мо-

жет затмить проект Virtus.pro, 

в который миллиардер Алишер 

Усманов год назад вложил 100 

млн долларов. В Virtus.pro раз-

рабатывают киберспортивные 

турниры федерального уровня, 

создают телекартинку для транс-

ляций на центральных каналах 

(сейчас они присутствуют только 

на развлекательном канале «2х2») 

и проектируют первую в России 

киберспортивную арену.

P.S. Кстати, Россия первой в мире 
включила компьютерные соревно-
вания в национальный реестр видов 
спорта еще в 2001 году. Через пять 
лет он исчез из этого перечня, а ми-
нувшим летом геймеров вновь офи-
циально объявили спортсменами. 
Но все эти «игры наверху» их мало 
заботят. Киберспорт не ждет мило-
стей от государства, это уже вполне 
окрепшая система, способная по-
стоять за себя. И даже за включение 
его в программу Олипийских игр они 
не борются. «Был бы киберспорт на 
Олимпиаде – пришлось бы иметь 
дело с массой консервативно на-
строенных людей, которые видят в 
развитии компьютеров только зло, 
– объяснил мне Кирилл Овсянников. 
– У нас нет желания что-то им дока-
зывать и объяснять. У киберспорта 
своя ниша, в которой он успешно об-
жился, и чем больше независимости 
у него будет, тем лучше». Т

Это вам уже не игрушки!
Что такое киберспорт и надо ли с ним бороться. Послесловие к турниру в Казани

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

20 млн 
долларов
заплатили организаторы 
участникам турнира Dota 
International – больше, чем 
на престижных соревнованиях 
по легкой атлетике, гольфу, теннису

Модель сирийской Пальмиры в формате 3D 
создали российские ученые. Виртуальная модель позволит точно 

восстановить реальный город

Таинственный объект в виде двух плывущих башен
в водах Великих озер удалось заснять на видео жителю американского штата 

Мичиган Джейсону Асселину

КАЛЕНДАРЬ: 14 ОКТЯБРЯ

1644

Родился Уильям Пенн, лидер ан-
глийских квакеров, основавший 
колонию в Северной Америке. Его 
именем назван штат Пенсильвания.

1768

Земли индейцев чероки в Вирджи-
нии и Каролине объявлены соб-
ственностью британской короны.

1817

Скончался адмирал Федор Ушаков, 
выдающийся русский флотоводец, 
святой покровитель российского во-
енно-морского флота (с 2000 года) и 
стратегических ВВС (с 2005 года).

1851

В Англии основано информацион-
ное агентство «Рейтер».

1860

В Петербурге открыт Мариинский 
оперный театр.

1883

Французский капиталист Гужон от-
крыл у Рогожской заставы в Москве 
мастерские по изготовлению про-
волоки. В 1918 году национализи-
рованы, в 1922-м переименованы 

в завод «Серп и молот», в 2011-м 
завод был закрыт.

1884

Американский бизнесмен и изобре-
татель Джордж Истмен запатенто-
вал фотопленку.

1892

Артур Конан Дойл опубликовал 
сборник из 12 детективных рас-
сказов «Приключения Шерлока 
Холмса».

1897

Моноплан «Авион III» Клемента Аде-
ра с двумя паровыми машинами, 
каждая с одним тянущим винтом, 
пролетел около 300 метров.

1912

Родился Лев Гумилев, сын Анны Ах-
матовой и Николая Гумилева, исто-
рик-этнолог, философ, поэт и пере-
водчик с фарси («Великая степь», 
«Поиски вымышленного царства», 
«Хунны в Азии и Европе», «Ритмы 
Евразии»).

1914

Родился Дмитрий Лавриненко, 
советский офицер и танковый ас, 

Герой Советского Союза. На полях 
Великой Отечественной он уничто-
жил 52 фашистских танка.

1918

В Симферополе торжественно от-
крыт Таврический университет.

1926

В Лондоне опубликована пер-
вая книга из цикла Алана Милна 
«Винни-Пух».

1933

Германия объявила о своем выходе 
из Лиги Наций.

1934

В Москве пущен первый пробный 
поезд будущего метрополитена.

1944

Международный факультет МГУ пре-
образован в Московский государ-
ственный институт международных 
отношений (МГИМО).

1957

В СССР запущена на полную 
мощность крупнейшая гидроэлек-
тростанция в Европе – Волжская 
ГЭС.

1962

Американский самолет-разведчик 
U-2 произвел аэрофотосъемку тер-
ритории Кубы. На следующий день 
аналитики ЦРУ увидели на снимках 
советские баллистические ракеты 
средней дальности Р-12 (по клас-
сификации НАТО – SS-4). Начался 
Карибский кризис.

1964

Леонид Брежнев избран генераль-
ным секретарем КПСС и главой СССР. 
Он заменил у руля Никиту Хрущева.

1975

Нобелевская премия мира присуж-
дена Андрею Сахарову.

1978

Скончался генерал-майор-инженер 
Владимир Мясищев, советский 
а виаконструктор. Он создал тяже-
лые бомбардировщики, стоящие на 
вооружении дальней авиации ВВС 
РФ по сей день.

1997

В Эрмитаже вновь выставлена 
картина Рембрандта «Даная». Она 
12 лет находилась на реставрации 
после того, как психически неурав-

новешенный посетитель облил ее 
кислотой.

2001

В Ровно открыт памятник Симону 
Петлюре.

2002

Православие объявлено в Грузии 
официальной государственной ре-
лигией.

2005

Скончался Олег Лундстрем, джазо-
вый музыкант.

2012

Австрийский парашютист и бейс-
джампер Феликс Баумгартнер 
совершил успешный прыжок с па-
рашютом с высоты 39 километров. 
Он находился в свободном полете 
4 минуты 20 секунд, пролетел 
36 402,6 метра и установил рекорд 
скорости свободного падения – 
1357,6 километра в час.

Миллиардер Алишер 

Усманов вложил 

100 млн долларов 

в Virtus.pro.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 М

И
Х

А
И

Л
А

 М
Е

ТЦ
Е

Л
Я

/Т
А

С
С


	Trud_1014_074_01
	Trud_1014_074_02
	Trud_1014_074_03
	Trud_1014_074_04
	Trud_1014_074_05
	Trud_1014_074_06
	Trud_1014_074_07
	Trud_1014_074_08
	Trud_1014_074_09
	Trud_1014_074_10
	Trud_1014_074_11
	Trud_1014_074_12
	Trud_1014_074_13
	Trud_1014_074_14
	Trud_1014_074_15
	Trud_1014_074_16

